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ШАБЛОН
На прошедшей неделе семь мировых держав в оче

редной раз побратались с Россией. Ельцин, прилетев в 
Кельн, на встречу «Большой восьмерки», сразу сказал: 
«Подрались — теперь надо помириться». Приезд рос
сийского президента не на все три дня саммита, а толь
ко на один, последний, вряд ли вызван недовольством 
Бориса Николаевича политикой Запада на Балканах. 
Просто три дня плотной работы он бы не выдержал. 
Даже один дался Ельцину с трудом: по улицам ходил 
под ручку с невысоким мужчиной лет пятидесяти, види
мо, сотрудником службы безопасности, из машины вы
лезал, как раненый из танкового люка. Клинтон, с кото
рым Борис Николаевич провел отдельные переговоры, 
правда, похвалил собеседника: вопросы тот понимал и 
внятно на них отвечал. Видать, бывало и похуже. Когда 
Ельцин в присутствии всех глав государств затеял борь
бу на руках, «друг Билл» удержался от неконтролируе
мого смеха — ограничил себя усталой саркистической 
улыбкой. Ко всему привыкаешь.

Степашин, работавший на саммите первые два дня, 
произвел на участников «восьмерки» неизгладимое 
впечатление. Видимо, по контрасту. Говорит бойко, да 
еще по английски. Главы государств пообещали Сер
гею Вадимовичу не выгонять Россию из своего избран
ного круга, порекомендовать МВФ дать нам кредиты и 
в перспективе списать часть советского долга. Степа
шин рассказал о достигнутом Ельцину. Борис Николае
вич сообщил потом журналистам, что он «полудово
лен» двухдневной работой премьера. Чего такого Сер
гей Вадимович не вытащил у благодушно настроенных 
к России вершителей мировых судеб, мы не узнали.

Думается, Ельцин полудоволен Степашиным вооб
ще. Дело даже не в том, что правительству не удалось 
провести через Думу новый налог на бензоколонки и 
тем самым оказался подвешен весь согласованный с 
МВФ законодательный пакет. Просто уж очень нравит
ся Борису Николаевичу вице-премьер Аксененко. До 
того нравится, что не терпится президенту стереть мо- 
наршьим ластиком ненавистную приставку «вице». На 
прошедшей неделе Ельцин принял Аксененко одного, 
без Степашина, и напоследок, растроганный, выразил 
желание встречаться вот так почаще. Известно: если 
Борис Николаевич кого полюбит, тому отваливает пол
царства — не меньше.

Сам Аксененко побывал в Казани и сказал много 
неоспоримых слов о поддержке отечественного това
ропроизводителя. Предложил построить великую рус
скую стену против набега иностранных товаров и вы
рыл корень наших проблем. Николай Емельянович по
лагает: всему виной недостаточный патриотизм чинов
ников. Он даже предложил создать клинику и «проле
чивать» в ней несознательных. «Обрезанием», — 
пошутил сидевший рядом президент Татарстана Шай
миев. Надо думать, сам Ментимер Шаймиевич легко 
пройдет тест на патриотизм.

Меня умиляет митинговый пафос властителей. Ну, 
ладно, говорили бы так Явлинский или Зюганов — они 
вдалеке от рычагов. У Аксененко же набалдашник в 
руке. Чего рассусоливать? Строжи чиновников, уволь
няй, если не поддаются, — делай. А разного рода пас
сажей и приколов мы за последние 14 лет наслушались 
на век вперед.

Порожние рейсы Аксененко почти в точности повто
ряют предвыборные маршруты самого Ельцина. Пер
вым делом —■' к шахтерам, нюхнуть уголька. Потом — в 
национальные образования с очередной порцией суве
ренитета. В вагонах ничего, кроме популистской рито
рики. Тогда — пылкие речи о демократии и свободе, 
сейчас — о защите родного производителя.

Кремлю кажется, что он изобрел универсальный 
шаблон — на все времена. Просто наверху не знают 
страны и настроений в ней. Шахтерские стачкомы, 
имевшие раньше всероссийское влияние, сегодня даже 
в своих регионах задвинуты в дальний штрек окрепшей 
бюрократией. То же самое произошло с националисти
ческими движениями в республиках в составе Федера
ции. Любой протеже Ельцина наткнется на стойкое не
приятие молчаливого большинства.

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
жится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН^

Цены

ВСЕ ВЫШЕ, ВЫШЕ
С 1 июля этого года некоторые 
продукты, на которые раньше рас
пространялся льготный - десяти- 
процентный - налог на добавлен
ную стоимость, будут облагаться 
полным, двадцатипроцентным на
логом на добавленную стоимость.

Есть постановление Прави
тельства РФ№ 1203 от 15.10.98 
о том, что до I июня на опреде
ленную часть продуктов рас
пространяется льготный НДС. 
Это живые скот и птица, мяс
ные и колбасные изделия (за 
исключением деликатесов), 
молочные продукты, хлебобу
лочные изделия, растительное 
масло, маргарин, крупы, мака
роны и овощи. В более свежем 
Постановлении № 569 от 
27.05.99 сказано, что с части 
вышеперечисленных продук
тов льготный НДС будет снят. 
А это значит, что 1 июля цена

Еженедельник

Никас Сафронов: 
«Я слишком знаменит, 
чтоб думать о рекламе»

на мясо, птицу и колбасы пусть 
ненамного, но повысится.

- Это не мы поднимаем 
цену, - объясняет Валентина 
Машлякевич, главный бухгал
тер мясокомбината «Екате
ринбургский». - Живой скот и 
птицу мы будем по-прежнему 
покупать с десятипроцентным 
НДС, а уже за обработанное 
мясо нам, как и покупателям в 
магазинах, придется платить 
цену, в которую будет включен 
двадцатипроцентный НДС. 
Конечно, вся продукция мясо
комбината с 1 июля немного 
подорожает. Но это решение 
правительства. Разница в 10 
процентов будет уходить в 
бюджет города, а не в карман 
мясокомбината.

А что же происходит в ма
газинах города перед повыше
нием? Да ничего особенного.

Вернисаж

Никас Сафронов - человек, которому не по нраву 
романтическое утверждение «Художник должен 
быть нищим, чтобы быть гениальным». Он высоко 

себя ценит, и оттого его картины так дорого стоят. 
Работы Сафронова приобретены рядом крупных музе
ев и множеством частных коллекционеров; среди их 
счастливых обладателей - София Лорен, Жерар Де
пардье, Никита Михалков, Стивен Спилберг, Пьер 
Карден, Джек Николсон, Михаил Горбачев...

Областное правительство 14 июня сего года утвердило вре
менный порядок реализации продукции, выращенной или 
собранной жителями области. Теперь каждый желающий 
продать или сдать в магазин овощи со своего приусадебного 
участка или ягоды и грибы из близлежащего леса должен 
предъявить «Обязательство о соответствии». Этот документ 
свидетельствует о том, что продукция безопасна для жизни 
и здоровья потребителей.

Торговля

МАГАЗИНЫ ПРИМУТ ГРИБЫ
ПО «ОБЯЗАТЕЛЬСТВУ»

Новое постановление 
сокращает сроки реализа
ции скоропортящихся про
дуктов. Упрощается проце
дура приема овощей, ягод, 
грибов от населения в мага
зины и потребкооперацию. 

Хлеб насущный

Урожай будет меньше
ЕКАТЕРИНБУРГ. Урожай этого года в области будет меньше 
обычного, сообщил 18 июня областной министр сельского хозяй
ства и продовольствия С. Чемезов. Созреванию культур препят
ствуют холодные погодные условия. Погода способствует росту 
сорняков. В некоторых районах на севере области к севу даже не 
приступали — на полях долго стояла вода. В Артинском районе 
придется пересевать поля, так как посевы уничтожены градом. 
По словам С. Чемезова, к концу июля уже станет ясно, какое 
количество овощей и зерновых удастся собрать в этом году.

ЕАН

И ВЫШЕ
Пенсионеры, как водится, воз
мущаются:

- Пенсия маленькая, приба
вили всего 22 рубля... Мы кол
басу покупаем только по праз
дникам, каждый день не едим - 
дорого. А тут опять подорожа
ние... Сколько же можно?

Задав этот ставший уже ри
торическим вопрос, пенсионе
ры походят вдоль прилавков, 
купят 200 граммов «Юбилей
ной» и идут домой.

По словам продавцов в ма
газинах того же мясокомбина
та «Екатеринбургский», ника
кого ажиотажа не наблюдается. 
Никто не скупает упаковками 
птицу и килограммами колба
су. Хорошо раскупается ту
шенка, но это связано, скорее, 
с 15-процентной скидкой на 
консервы, которую установил 
мясокомбинат, нежели с пред

Искусствоведы при
числяют Сафронова к 
полку авангардистов. 
Хотя - так ли уж авангар
дно следование почтен
ным традициям сюрреа
лизма? Сафронов варит 
золото в тигле по рецеп-

- Еще в прошлом году 
сдать выращенную мор
ковь или капусту в мага
зин было не так просто: 
существовало много запре
щающих документов. Кро
ме того, нужно было сда

стоящим подорожанием. Люди 
привыкли к постоянно расту
щим ценам и уже не делают 
глобальных запасов впрок.

В магазинах преобладает 
продукция отечественных про- 
изводителей, импортная птица 
встречается довольно редко. 
«Нашей» торговать выгоднее - 
она дешевле. Да и покупатели с 
недоверием относятся к загра
ничному товару:

- Покупаю только наши 
продукты, я считаю, что они 
лучше и полезнее. У меня нет 
доверия к импортным това
рам, - таково мнение средне
статистического потребителя.

А что касается грядущего 
повышения, то вот мнение од
ного покупателя со средним, 
по его словам, достатком:

- Узнав о росте НДС с 1 июля, 
я прикинул: цены поднимутся, 
максимум, рублей на 7-8. Так 
что я не вижу повода для паники. 
Это ведь не очередной кризис...

Александра ШЕИНА 

там маэстро Сальвадора и 
благодарно посвящает па
мяти Дали свои полотна. 
Впрочем, в изрядной час
ти своих работ - в порт
ретах знаменитых людей 
- Сафронов держится са
мого что ни на есть стро
гого реализма.

Персональная выставка 
Никаса Сафронова откры
лась 18 июня в Музее 
изобразительных искусств 
на Вайнера, 11. Это вто
рой случай, когда работы 
живописца в таком коли
честве экспонируются в 
его родной стране - пер
вая российская выставка 
Сафронова имела место в 

вать продукцию на ана
лиз, а это лишние деньги, 
- объяснила начальник 
отдела по формированию 
рынка продовольственных 
товаров и маркетингу ми
нистерства торговли, пи
тания и услуг Свердловс
кой области Тамара Смир
нова.

Теперь же при нали
чии «Обязательства о со
ответствии» принимать 
продукты должны бес
препятственно. За сезон 

Невозможно написать, произнести даже мысленно 
«умерла> перед именем —

ТАНЯ АНИСИМОВА.
Ее голос в радиоэфире, ее несказанное обаяние на 

телеэкране, слово и мысль ее газетных публикаций зна
комы тысячам незнакомых ей людей.

Сейчас, когда Таня ушла, все говорят, что не каждому 
Бог дал столько прекрасных друзей, сколько их было у 
нее. Но Бог друзей не дает, они сами приходят и остают
ся с теми, с кем им хорошо, тепло, надежно, кто горе 
поделит и радость умножит как никто другой. Двери Та
ниного дома, ее душа были открыты для Человека.

Таня была журналисткой. Талантливой, умной, с боле
ющим за все сердцем. И еще — красивой, светлой и все
гда неожиданной, как весеннее солнышко среди зимы.

Таня и смерть — понятия столь же несовместимые, 
как смерть и жизнь. И пока живы мы, Таня будет жить с 
нами, в нас.

Друзья и коллеги

Москве; Екатеринбург для 
художника оказался на 
полпути между Швейца
рией и Парижем.

На открытие выставки 
Сафронов прибыл в обще
стве знаменитого колдуна 
Юрия Лонго.

(Окончание на 2-й стр.) 
Мария КОНОВАЛОВА

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

можно продать до 500 
килограммов капусты, 
свеклы, до трех тонн кар
тофеля, и минимальная 
цифра определена для 
фасоли, гороха, грибов, 
ягод — до 100 килограм
мов.

Сертификат выдается по 
месту жительства органами 
местного самоуправления. 
Для его получения нужно 
заполнить соответствую
щую форму: указать, где и 
когда была выращена или 
собрана продукция, и под
твердить, что при этом не 
использовались вредные 
удобрения или ядохимика
ты.

Татьяна КУДЯКОВА 

jSHMNMHL. Желез- 
н о д о р о ж - 

■ ный район 
Екатерин
бурга. 20 

июня в 2.00 в коммерчес
кий киоск на улице Желез
нодорожников вошли 
двое неизвестных в мас
ках. Угрожая сорокалет
ней реализаторше обре
зом охотничьего ружья, 
нападавшие похитили то
вара на 1,5 тысячи рублей. 
Сотрудники уголовного 
розыска задержали одно
го подозреваемого; со
участники устанавливают
ся.

Первоуральск. 19 июня 
в 23.00 двое неизвестных 
избили 31-летнего частно
го предпринимателя, от
няв у него вещей и денег на 
11200 рублей. В милицию 
пострадавший обратился 
только вчера. За преступ
ление были задержаны 
28-летний неработающий с 
подругой 22 лет. Часть по
хищенного изъята. След
ствие продолжается.

Богданович. 18 июня в 
1.15 на улице Первомайс
кой была задержана подо
зрительная компания из 
двух молодых людей 23 — 
24 лет. Как выяснилось в 
ходе проверки, за час до 
задержания ребята посту
чались в частный дом к 
71-летней пенсионерке, 
вошли и награбили имуще
ства на 3630 рублей. Но 
скрыться им от уголовного 
дела не удалось.

Кушва. 18 июня в 14.00 в 
поселке Строителей трое 
неизвестных, избив 31-лет
него водителя горвоенко
мата, похитили «ВАЗ- 
21 093», принадлежащий 
военкомату. Через два 
часа после того как о пре
ступлении было заявлено, 
угнанная машина с тремя 
злоумышленниками была 
задержана. Возбуждено 
уголовное дело.

Пресс-служба ГУВД 
Свердловской области

Красно- 
уральск. 
17.06.99 в 
поселке

Дачный горел пол в 
доме-даче. Причина — 
нарушение правил при эк
сплуатации электропри
боров. В ходе тушения 
был обнаружен труп хо
зяина дома, неработав
шего Владимира Литовс
ких.

В. Тура. 18.06.99 в 
14.00 горели постельные 
принадлежности в част
ном доме на улице Мира. 
Несмотря на малую пло
щадь пожара (0,5 кв. мет
ра), погиб неработавший 
Иван Малыхин, родствен
ник хозяйки дома. Пред
полагаемая причина по
жара — курение в посте
ли в нетрезвом виде.

Березовский. 19.06.99 
в 5.20 горели садовые 
участки № 115, 116 в кол
лективном саду № 31. 
Один из домов уничто
жен огнем; на месте про
исшествия обнаружен 
труп хозяина дома Ана
толия Муравьева 1946 
года рождения.

Асбест. 21.06.99 в 
00.02 в квартире на улице 
Ленина горели домашние 
вещи. Продуктами горе
ния отравилась хозяйка 
квартиры Тамара Ивано
ва. Исход летальный.

Каменск-Уральский. 
В 19.00, находясь в состо
янии алкогольного опья
нения, Александр Ма
ленький упал в костер в 
районе улицы Парковой. 
Госпитализирован с ожо
гами 12% тела, состояние 
удовлетворительное.

Пресс-служба УГПС 
Свердловской области

D
 23—24 июня по об

ласти ожидается 
переменная облач
ность, без осадков. 
Ветер восточный, 

1—5 м/сек. Температура воз
духа ночью — -j~ 10° — 

15°, днем — +22° — +27°.
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Пища наша 
ПРОДУКЦИЯ 
БЕЗОПАСНА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Территориаль
ное межотраслевое управление 
по птицеводству и комбикормо
вой промышленности Свердлов
ской области утверждает, что 
продукция местного Птицепро
ма абсолютно безопасна, сообщи
ла пресс-служба губернатора.

Поводом для такого заявле
ния стали публикации о том, что 
продукция европейских птицево
дов заражена диоксином. По сло- 
вам начальника управления 
Юрия Кляйнрока, специалисты 
центра санэпиднадзора по заказу 
областного правительства иссле
довали на содержание диоксина 
сельскохозяйственные районы 
области. В почве этого токсично
го вещества не обнаружено.

Уральские птицеводы работа
ют только с естественными кор
мами без синтетических добавок 
и только отечественного произ
водства. Сотрудники управления 
рекомендуют покупать мясо пти
цы отечественного производства. 
Срок хранения бройлеров, на
пример, составляет лишь не
сколько дней, и за это время ме
стные бройлеры раскупаются. 
Сколько времени хранилось им
портное мясо, например, око
рочка, проверить, как правило, не 
представляется возможным.

За рубежом используется 
метод ускоренного заморажива
ния в жидком азоте с примене
нием ароматизаторов для сохра
нения питательных качеств про
дуктов замораживания, но и в 
данном случае после шести ме
сяцев хранения не только вымо
раживается влага, но и ухудша
ются органолептические свой
ства и пищевая ценность, глав
ным образом из-за окисления 
жиров, которых в окорочках в 
полтора раза больше, чем в це
лых тушках бройлеров.

Вернисаж

Никас Сафронов: 
«Я слишком знаменит, 
чтоб думать о рекламе»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Я — эксперт в области 
картин Никаса Сафронова, 
- объяснил Лонго. - Они 
уникальны по своим свой
ствам. Практически каждая 
картина - целебная. Они 
влияют на чакру солнечного 
сплетения - манипуру. Могут 
успокаивать или возбуждать 
— можно повесить их в 
спальне; пробуждают аппе
тит - тогда место для них - 
столовая... Кроме того, я — 
астральный щит Никаса. Он 
сильно поддается любым вли
яниям извне - черным, бе
лым... Я его от них ограждаю, 
он мне доверяет, и я его пока 
ни разу не подводил...

- Энергетическая цен
ность портрета зависит от за
ложенной в нем информа
ции, - говорит Сафронов. - 
Если ты пишешь хорошие 
черты лица, похожие, то пор
трет становится ангелом-хра
нителем, помогает. Человек 
пусть не уподобляется замыс
лу художника, но приближа
ется к нему. Одна женщина, 
портрет которой я писал, 
была больна и вылечилась - 
и считает, что ей помогла 
моя картина. Вот другой слу
чай: я писал для одного кли
ента портрет его девушки. 
Клиент разорился, не смог 
оплатить; за него заплатил 
мой приятель. Заказчик пове
сил картину у себя в офисе. 
Ему нужно было подписать с 

немцами очень важный кон
тракт, немцы никак не согла
шались, но вот их представи
тель пришел к нему в офис, 
увидел картину и тут же ска
зал: «Где контракт?»

- Подобные истории как- 
то смутно напоминают «пись
ма щастья» - кто перепишет 
и разошлет, тому будет во 
всем везти, а кто выбросит - 
того постигнут беды... Никас, 
вы рассказываете об этих слу
чаях потенциальным заказчи
кам?

- Я думаю, что достаточно 
известен, чтобы прибегать к 
саморекламе... Я думаю о 
деньгах, когда продаю свои 
работы. Но когда пишу - ду
маю только о картине.

- Никас, кто кого находит 
- вы клиентов или они вас?

- Как когда. Например, 
мне очень хотелось написать 
портрет Пьера Ришара. Он 
долго не соглашался, но по
том ему показали каталог 
моих работ, познакомили нас 
- и дело пошло. Ришар по
мирил меня с Бельмондо: тот 
обиделся, когда я написал его 
в женских одеждах. Потом я 
сделал другой портрет, в 
об.ычном виде... В последний 
год я занимался политиками 
- все-таки участники нынеш
него исторического процесса.

— А отказывать политикам в 
портретировании вам случа
лось?

- Я сначала не хотел пи
сать Жириновского, но потом 

посмотрел одно его интер
вью, где он защищал Черно
мырдина, и понял, что Жири
новский - умный собеседник 
и обаятельный человек. По 
этому впечатлению и был 
сделан портрет. Борису Нем
цову я отказал, потом спохва
тился, а после опять в нем 
разочаровался и не жалею, 
что не писал его.

- Какой была ваша первая 
картина?

- В детстве я хотел стать 
поваром. Потом прочел ро
ман о капитане Бладе и ре
шил сделаться пиратом - по 
крайней мере, коком на ко
рабле. Думал поступить в 
мореходку в Одессе... А ког
да мне было 13 лет, я в гос
тях увидел альбом Микелан
джело. Это меня так потряс
ло, что, придя домой, я на
рисовал на двери нашей с 
братом комнаты распятого 
Христа...

- О вас говорят, что вы 
первый русский художник, со
вместивший традиционную 
живопись с порнографией...

- Когда-то я собирал 
иконы. Мне отдавали их бес
платно, как дрова, - чтобы я 
их соскоблил и сверху напи
сал свое. Где я их только ни 
находил! В одной деревне 
иконы подкладывали под 
мост для укрепления... Я ни
когда не был богохульником, 
но на иконных досках я пи
сал вещи противовесные. 
Это свойство русской нату

ры: как Митя Карамазов - 
утром в храм, вечером в бор
дель... Мне хотелось заста
вить людей задуматься о сво
ей культуре, о своем мироо
щущении... Западные кол
лекционеры и сейчас заказы
вают мне такие произведе
ния, но я отказываюсь.

- Никас, а вы сами коллек
цию собираете?

- Нет. Я считаю, что кар
тины должны висеть в музеях, 
чтоб все их видели. Человек, 
который запирает уникаль
ные полотна у себя дома - 
это скупой рыцарь, чахнущий 
над златом.

- Вы плодовитый худож
ник?

- Я долго думаю, но быст
ро пишу.

- Кого бы вы больше всего 
хотели написать?

- Господа Бога.
- И какой гонорар вы с 

Него возьмете?
- Я Ему картину подарю. 

Лишь бы Он согласился...
Мария КОНОВАЛОВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Ц Портрет Аллы Пугачевой

Портрет Андрона 
Михалкова-Кончаловского

Катастрофы духа

ВАНДАЛИЗМ В ВУЗЕ?
НЕВЕРОЯТНО, НО ФАКТ

Вандализм — разрушение культурных ценностей — 
обычно совершается втемную, с сумеречным сознанием 
и под влиянием мстительной, злорадной страсти. В 
Уральском же педуниверситете такую позорную акцию 
учинили, обдумав загодя, планомерно. На то здесь и ру
ководящие сученые» дяди и тети.

Был он, наш Шахматный 
класс, первенцем по 
вузам Минобразования, пи

онером в деле начального 
шахматного обучения сту
дентов (по большинству — 
студенток!) для последую
щей профессиональной ра
боты и домашнего воспита
ния детей. Поэтому и девиз 
его гласил: «Шахматы — де
тям!». Прежде всего — 
младшего возраста детских 
садов и начальных классов 
школы. Да и учителю, на
пример, математики или фи
зики вести в школе секцию 
шахмат очень полезно.

Высокую оценку роли 
шахмат для системы педаго
гических факультетов — дет
ской педагогики и психоло
гии, социальной педагогики, 
дефектологии — давали 
многие действительные уче
ные университета: профес
сор А.В. Аничкин, доцент Е.А. 
Фомин, деканы Б.И. Лившиц, 
А.А. Лобут, бывшая прорек
тор по учебной работе Г.П. 
Сикорская и др.

Бывали здесь многие 
шахматные тренеры горо
да, административные ра
ботники школ и детских 
дошкольных учреждений. 
Непременно показывали 
наш Шахматный класс инос
транным гостям по случаю 
их визитов по вопросам со
трудничества в сфере обра
зования. Да и было чем по
хвалиться! Интерьер — за
глядение! Представьте себе 
просторный зал на 80 кв. 
метров с мягким покрытием 
пола. Для чистоты — смен
ная мягкая обувь мужского 
и женского типов, ежеднев
ная уборка пылесосом, 
единственным в вузе, не 
считая кабинета ректора. 
По полупериметру зала — 
цветы, в кашпо с макрамэ на 
стене, в вазонах на окнах и 
полу. Ведь у нас так много 
красивых девушек! Три 
ряда столиков на всю акаде
мическую группу студентов, 
с инкрустацией шахматных 
досок. Стол преподавателя 
также с инкрустацией шах
матной доски для громкого 
анализа шахматных позиций 
по книгам. На стене две де
монстрационные доски с 
магнитными фигурами, 
между ними меловая доска 
из обработанного стекла. 
Все они в красивой единой 
металлической раме. Над 
ними с портретом А. Але
хина, тоже в раме, его лапи

дарная аттестация: «Шах
маты — не только знание и 
логика, но и глубокая фан
тазия».

Напротив у стены — спе
циальные столы для игры на 
шахматных компьютерах 
под падающим светом от 
бра. Библиотека шахматной 
литературы, с выдачей книг 
на дом и для занятий в клас
се. Она ежегодно пополня
лась, в основном по догово
ру с московской шахматной 
фирмой «Карма». Приноси
ли и студенты вырезки из га
зет и журналов по компози
ции. Около полутораста 
книг были подарены Шах
матному классу сотрудника
ми, преподавателями, сту
дентами и просто друзьями. 
Выписывался в складчину 
преподавателями-шахмати
стами профессиональный 
журнал «64 — Шахматное 
обозрение» для наших пер
воразрядников и КМС.

Имелись и подсобные по
мещения: свой гардероб с 
зеркалом, производствен
но-ремонтная мастерская, 
где бесплатно изготовля
лось оборудование класса, 
ремонт часов и мебели, гра
вировались надписи по стек
лу и фарфору на призах для 
победителей официальных и 
юбилейных турниров. А их 
каждый год проводилось 
6—7, не считая постоянных 
учебных и квалификацион
ных. Перед каждым из пер
вых красавицы-«шоколад- 
ницы» (назывались так по 
известной картине из Дрез
денской галереи)разносили 
горячий кофе с конфетами и 
печеньем. Всегда!

Это не просто сервис, а 
важный элемент шахматной 
психологии перед многоча
совым сосредоточением.А 
ведь на такие турниры в 
последние годы собиралось 
более 40 человек.

Шахматный класс стал 
вторым домом для многих 
студентов. Ежедневно до 
позднего вечера велись 
шахматные поединки, раз
горались спортивные стра
сти. Здесь могли пооб
щаться в неформальной 
обстановке студенты и пре
подаватели-шахматисты. В 
командных встречах за 
Первенство факультетов 
они сражались вместе.

Но основное время отда
валось учебному процессу. 
Число обучающихся при
близилось к 200, а в ориен

тире намечалось довести до 
400—500 человек ежегод
но, с созданием кафедры 
шахмат. Это был бы заме
чательный шахматный «ан
тибиотик» в нынешних усло
виях роста эпидемии детс
кой преступности, наркома
нии, беспризорничества. Но 
еще в большей степени — 
фактор содействия всем 
школьным предметам.

Разве это не призвание пе
дагогического вуза? Инфор
мация к размышлению: по 
свидетельству Жужи Полгар, 
чемпионки мира по шахма
там (она из прославленной 
венгерской тройки сестер — 
выдающихся шахматисток, 
ныне живет в США), во мно
гих школах Нью-Йорка шах
маты введены как обяза
тельный учебный предмет в 
4—6-х классах, а факульта
тивно продолжаются по 8-й 
класс. С интересом отнеслись 
к видеозаписи одного заня
тия в нашем Шахматном 
классе в университете штата 
Иллинойс, куда ездила наша 
делегация в порядке обмена 
опытом. А вот сейчас новый 
зав. кафедрой физвоспита- 
ния А.В. Гришин предпочел 
шахматам очень «серь
езное» занятие для студен
тов — дартс (метание дроти
ков в мишень), когда-то ради 
забавы родившееся в гер
манских пивных. И он стал 
вместе с Ю.В. Репиным, рев
ностным исполнителем вож
деленного замысла В.В. Кон
стантинова, своего начальни
ка, возглавившего тоже не
давно спортфак, — уничто
жать Шахматный класс. Уж 
очень тому приглянулся про
сторный зал для своих нужд, 
а шахматы для спортфака 
«по умолчанию» чужеродны. 
Здесь ведь культивируются 
дисциплины, нацеленные на 
мышечную ткань. Замысел 
стал реальным, когда с пре
образованием спортфака в 
институт физической культу
ры и подчинением ему быв
шей общеуниверситетской 
кафедры физвоспитания (а в 
составе ее и были шахматы) 
Шахматный класс оказался 
во владениях В.В. Константи
нова. Непротивление злу 
обеспечил и ректорат. Опять 
же новый проректор И.Н. 
Немыкина сняла ставку пре
подавателя шахмат и при
звала деканов «не посылать 
больше студентов на шахма
ты». В ее кругозоре шахматы 
вовсе отсутствуют как явле
ние общемировой культуры. 
Да и сам ректор В.Д. Жаво
ронков стал заложником не
которых, в том числе В.В. 
Константинова, деканов — 
доноров по внебюджетным 
средствам. Читали недавно в 
«Вечернем Екатеринбурге» 
на первой полосе «Вузы на 
грани выживания»? А если к 

тому же ректор (стыд какой 
для всех нас!) сам угодил в 
уголовное дело за расхище
ние бюджетных средств, то 
совсем труба. Уже в трех ме
стных газетах — «Москов
ский комсомолец-Урал», 
«Преображение Урала» в 
конце декабря 1998 года и 
«Вечерние ведомости» за 30 
апреля сего года— преданы 
гласности неприглядные дея
ния ректора и его окруже
ния. В последней газете на
звана общая сумма похи
щенного в 344 миллиона но
вых рублей! Вот бы эти день
ги на достройку многолетне
го долгостроя — спорткомп
лекса во дворе УрГПУ. Тог
да, может быть, В.В. Констан
тинов и усовестился бы поло
жить глаз на наш Шахматный 
класс.

О надвигавшейся угрозе 
закрытия Шахматного клас
са мы узнали из публикаций 
в нашей многотиражке «На
родный учитель». Да и сами 
не молчали. Обращались 
свыше 100 студентов с вось
ми факультетов с прошени- 
ем-«чепобитцой» к ректо
ру сохранить Шахматный 
класс. Поначалу он успокаи
вал (мы слышали это сторо
ной, нам же он не ответил): 
«Не я открывал Шахматный 
класс, не я его буду закры
вать». (Да, он был открыт 
бывшим до него ректором 
Б.А. Сутыриным, который 
содействовал его становле
нию и развитию.) Но эти 
слова оказались фальши
вым заверением.

Пророческими же пред
вестниками гибели, увы, 
стали те, что печатались в 
статьях «Н.У.» («Народного 
Учителя») «Некролог на 

P.S. Подписать это письмо сейчас, в период сессии, смогли 
далеко не все, кто с увлечением занимался в шахматном клас- 

* се. Но осенью добавятся еще сотни. А многие уже закончили 
университет и узнают о нашей беде уже из этой газеты.

Ковко И., Валеев Р., Абрамовских С., Мигунова 
А., Истомина Я., Борщевская Н. — студенты Уральского пе
дагогического университета (всего 73 подписи).

На снимках: один из межфакультетских командных 
турниров УрГПУ; сеанс одновременной игры 

в Шахматном классе дает перворазрядница девятилетняя 
Анечка Золотарева (снимок сделан 19 июня 1995 года).

Фото Михаила ЧЕРНЯВСКОГО

9/10» группы товарищей и 
под возмущенным заголов
ком «Что вы делаете, госпо
да?» редактора газеты С.О. 
Бабиковой. Концовка ее 
статьи отождествила наме
рения ректората с позицией 
грибоедовского персона
жа: «...собрать все книги бы 
да сжечь». Только горе 
наше не от ума, а от отсут
ствия оного у начальства. 
Как, впрочем, во всех раз
рушениях по стране. Неда
ром говорится: «ломать — 
не строить», «Ума не надо, 
коль сила есть».

Что же произошло? До
бившись унизительной кам
панией выживания ухода 
Б.М. Боброва, создателя, 
преподавателя и заведую
щего Шахматным классом, 
«по собственному желанию», 
схватились за топоры. Мяг
кое покрытие пола содрано, 
специальное оборудование 
спущено в подвал, шахмат
ные компьютеры и часы где- 
то спрятали, чайные пары ра
стащены, фото турниров 
выброшены... •

Приемная комиссия рас
ставила здесь с десяток 
своих сейфов. Бедным на- 
шлось-таки наконец при
станище! Но даже наме
ченная после приема лек
ционная аудитория ника
ким оправданием ванда
лизма служить не может.

Шахматный класс по со
циально-педагогической 
значимости в десятки раз 
был важнее. Только разум, 
а не хватательный рефлекс 
мог спасти его.

Наше возмущение и про
тест понятны всем, кому 
больно видеть разрушение 
культуры. Недавно по ТВ 
при вручении наград в фес
тивале «Золотые маски» Ю. 
Яковлев, стоя рядом с М. 
Ульяновым на сцене, горес
тно, с тяжелым вздохом 
признал: «Наше искусство 
находится... (тяжелая пау
за) в болоте». Мы состра
даем ему в целом, но пото
му еще, что шахматы — 
тоже искусство. Это было 
кредо А. Алехина.

Но мы уверены — придет 
время, и все вандалы, в том 
числе и в вузах, будут при
влечены к ответу.

География беды и надежды

НИЖНИЙ ТАГИЛ И КРАСНОТУРЬИНСК. До вы
боров остается совсем чуть-чуть, и эти два важнейших 
промышленных центра области лихорадит. То в пара
дные мероприятия кидает, то в бунты. На кону слож
нейшая шахматная задача: свалить непопулярного 
нижнетагильского мэра Николая Диденко и одновре
менно доказать всему свету, что «ще уральска не сги- 
нела». Вот и готовится к первой выставке военной тех
ники на Урале Дворец ледового спорта Уралвагонзаво
да: как-никак, 800 гостей высоких ожидается, предста
вители 96 военных заводов России, компания «Росво
оружение» специально для этой цели даже заказала на 
конец июня чартерный рейс из Москвы для двадцати 
иностранных делегаций. Опять же двух зайцев грох
нем - поднимем престиж губернатора в глазах Москвы 
и заодно удвоим буржуям горечь от приштинского 
конфуза.

А тем временем участники голодовки муниципаль
ного предприятия «Тагилэнерго» планируют захват 
приемной означенного Николая Диденко. И на выс
тавку вооружений протестанты тоже собираются: по
казать свой боевой пыл и бронированный дух в деле 
отвоевания законных получек за умопомрачительное 
количество месяцев, для чего и консолидируются в 
данный моменте профсоюзами МП «Медавтотранс» и 
Высокогорского строительного управления.

Краснотурьинские хозяева алюминиевого комп
лекса решили праздник с бедой не сочетать, и регио
нальная научно-практическая конференция «Алюми
ний Урала-99» пройдет в этом городе без эксцессов, 
чему немало будет способствовать недавнее открытие 
и освоение бокситов Тиманского месторождения. 
Именно эти бокситы в значительной мере позволяют 
ВАЗу не только держаться на плаву, но и постепенно 
выходить в группу лидеров российского алюминие
вого дела, тем более что уральский алюминий идет на 
экспорт.

ИРБИТ. А вот ирбитским мотоциклам опять не 
подфартило. Дело в том, что правительство области 
на одном из последних заседаний рассмотрело итоги 
работы Ирбитского мотоциклетного завода и, несмот
ря на громко заявленные успехи - увеличение экс
порта, ужесточение дисциплины, снижение расходов 
по комплектующим, - отказалось принять проект по
становления о финансовой поддержке завода. Дес
кать, недоработок много в документе. Что характерно: 
по словам исполнительного директора завода Вадима 
Тряпичкина, во время рейдов на предприятии посто
янно задерживают лиц в нетрезвом состоянии, кото
рых тут же увольняют. За месяц с мотоциклетного 
гиганта вылетает таким макаром 20 человек. Вот что 
безделье с людьми творит. А ведь это лучшее, как 
говаривал Атос, закусывая выпитое.

КИРОВГРАД. Местная металлургическая компания 
расщедрилась - и безвозмездно передала городской 
больнице груз лекарств из 25 наименований на сумму 
60 тысяч рублей. Правда, медикаменты сии предназна
чены лишь категориям граждан, имеющим льготы на 
получение лекарств, но кому не известно, что льгот
ники - это 70 процентов всех россиян! Почаще бы гу
бернаторские выборы - и щедрость магнатов, гля
дишь, вошла бы в привычку, как курение или грызе- 
ние ногтей.

Евгений СУСОРОВ и ЕАН
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------------------------------------ Киномания -------------
К 200-летию нашего Пушкина англичане сделали юбиляру подарок и сняли фильм 

«Онегин». Уже неделю он успешно идет в «Салюте», вызывая восхищенные вздохи девиц, 
хохот подростков мужского пола и всеобщее оживление как на сеансах, так и после 
финальных титров.

Евгений Онегин:
ТРАНСИЛЬВАНСКАЯ

ИСТОРИЯ
И вот ведь стран

ность: сколько было 
сказано об «оживлении» 
Пушкина и его произве
дений, сколько было 
сделано попыток снять 
поэта с постамента и за
пустить его в народ — от 
роликов по TV до мно
гочисленных театраль
ных «Онегиных», — а 
пришли англичане и 
запросто сделали из 
«Онегина» хит. Обидно? 
Нисколько, потому что 
прекрасно сделанный 
фильм зиждется на уди
вительном невежестве, 
которое русский человек 
в силу природной добро
ты легко простит иност
ранцам и никогда не по
терпит в своих соотече
ственниках. И еще отто
го, что «Онегин» — не
смотря на обилие 
«клюквы» — действи
тельно свеж.

В среде киноманов 
уже поселилось выраже
ние, что «Онегина» сде
лал клан «английских 
пациентов»: во-первых, 
главную роль в фильме 
играет звезда оскаро
носного «Английского 
пациента» Ральф 
Файнс, во-вторых, ре
жиссером является его 
сестра Марта Файнс, 
ранее специализировав
шаяся на клипах. В-тре
тьих, фамилия Файнс 
мелькает в титрах и на 
менее значимых позици
ях. И — в-четвертых — 
абсолютно здоровому 
человеку такое зрелище 
не представить и во сне 
(конечно, если он рус
ский).

Борьба

ВЫЙДИ НА КОВЕР И СТАНЬ БАТЫРОМ!
«Курэш». Это слово у многих наших читателей не вызовет никаких ассоциаций. «Ну, 

наверное, фирма какая-нибудь», — скажете вы и ошибетесь. Курэш — так называется 
национальный вид спорта, очень популярный среди татар и башкир. Ни одни сабантуй не 
проходит без состязаний в этой борьбе. Национальная музыка, детский смех и шутки 
зрителей подбадривают борцов. За происходящим невозмутимо наблюдают степенные 
аксакалы в тюбетейках — члены жюри. Победитель получает почетный титул «Батыр», а 
также уважение мужчин и любовь женщин. Еще бы. Ведь для победы нужно положить 
соперника на обе лопатки, захватив его за специальный пояс-кушак, и тут требуется 
недюжинная сила, отменная реакция и способность предвидеть действия противника.

Судите сами: весь 
фильм идет под мадьяро
венгерскую, тянущую 
жилы и заставляющую сер
дце смертельно сжиматься, 
музыку. Такое оформление 
пристало единственному 
месту на земле — 
Трансильвании, полной 
аристократичных вампи
ров, неопытных девиц и за
битых мужиков. Антураж 
«недозападной пере-Евро- 
пы» сохраняет каждый кадр 
— от деревенских построек 
с облупившейся краской, 
мутными окнами с мертвы
ми жужелицами, мрачны
ми стеллажами — лабирин
тами библиотеки — до со
вершенно неузнаваемого 
Петербурга, хотя съемки 
шли в городе на Неве. По
кои петербургских дворцов 
— это мрачное нутро рейх
стага с темными яшмовы
ми колоннами, темным 
зеркалом пола и черным 
потолком. Стылая Нева 
под набрякшим тучами не
бом — увеличенный каток с 
картины Брейгеля «Охот
ники на снегу». Заросшая 
камышом река, прароди
тельница деревенских упы
рей, никогда не знает лета: 
здесь всегда ноябрь или 
март, рыжие стебли осоки 
и бурелом скрученных вет
ром голых осин. Поместье 
Онегина — кровавый Пар
фенон, везде безлюдье и 
туман, туман...

С точки зрения выстро- 
енности кадра «Онегин» ге
ниален. Наверное, прав 
наш клипмейкер Юрий 
Грымов, отстаивая покуше
ния «клиповых» режиссеров 
на Большое кино. Внутрен
няя энергия каждой сцены

Борьба «Курэш» т- 
древнейший народный 
вид спорта. С давних пор 
она служила физическо
му воспитанию сильных 
мужчин — бесстрашных 
воинов. Еще в VI-VII ве
ках предводители войск 
Тюркского каганата устт 
раивали состязания по 
борьбе на кушаках для 
отбора сильнейших вои
нов в свои передовые от
ряды. И сегодня этот вид 
спорта пользуется боль
шой популярностью сре
ди населения, оставаясь 
«гвоздем» многих народ
ных праздников. Состя
зание очень темперамен
тно и зрелищно, а прави
ла его просты и понятны: 
разрешается проводить 
все приемы из стойки с 
захватом за кушак за ис

«Онегина» заставляет впи
ваться глазами в экран, 
поскольку никогда не 
ясно, чем она разрешится. 
Это поединок воображе
ний: сюжет известен и зри
телю, и режиссеру, и дело 
не в том, что происходит, 
а в том, как можно решить 
до мелочи известную сце
ну. Письмо Татьяны. Оно 
одновременно пишется, 
читается Онегиным, сжи
гается им, снова пишется, 
извлекается из камина, за
печатывается — и финаль
ным аккордом расползает
ся по Татьяниным паль
цам чёрнилами. В черни
лах перо, пальцы комкают 
полотно сорочки — так вы
тирают о ткань кровь. 
Письмо Онегина — перо 
рассекает лист, словно не 
пишет, а рубит — и сквозь 
белизну листа проступает 
туман, дым над водой, и в 
эту воду входит Онегин. 
Дуэль на мостках мельни
цы посреди реки: пуля 
сносит полчерепа Ленско
му, содержимое вывалива
ется на бревна, Татьяна 
бежит по бурелому, над ре
кою плывет вопль. Впро
чем, все это лучше один 
раз увидеть.

При всем том, что «Оне
гин» — удивительно кра
сивое зрелище, характеры 
героев вполне убедитель
ны, а Ральф Файнс в обра
зе Евгения кажется рож
денным для этой роли, 
фильм не миновала извес
тная «клюква». Правда, 
она здесь несколько более 
элегантна, чем в голливуд
ских боевиках, но радости 
приносит много. Как, на
пример, вам понравится

ключением тех, которые 
могут провести к травме 
соперника. Поэтому на на
родных праздниках смот
реть национальную борьбу 
Собираются десятки тысяч 
людей отовсюду, от мла
денцев до седобородых 
старцев. Борьба притягива
ет их своим азартом и заря
жает энергией. Победитель 
на таком соревновании ста
новится национальным ге
роем и гордостью народа. 
Люди помнят своих баты
ров, легенды о них перехо
дят из поколения в поколе
ние.

Борьба «курэш», нацио
нальная по происхожде
нию, сегодня интернацио
нальна по составу участни
ков соревнований: кроме 
татар и башкир есть рус
ские, азербайджанцы, 

бойко распеваемый Оль
гой и Ленским под гитару 
дуэт «Ой, цветет калина» 
на английском языке? 
Или главный вальс санкт- 
петербургских балов — 
«На сопках Маньчжу
рии»? Кажется, собрано в 
кучу все, что известно о 
русских на Западе, и этим 
«всем» оказались песни 
между I и II мировыми 
войнами, в коих англича
не приняли непосред
ственное участие, а заод
но и увидели русских сво
ими глазами. Судя же по 
общему настроению филь
ма, Россия начинается 
сразу за границами Гер
мании.

Интересно, однако, 
следующее: невзирая на 
Дшкжмо «нерус-
скость» фильма, отсут
ствие в нем стихотворно
го текста(только письмо 
Татьяны, впервые озву
ченное Онегиным в фина
ле фильма, идет в сти
хах), вообще скупость 
слов, странный трансиль
ванский колорит с глав
ным Дракулой-Онегиным 
и подчеркнутую мелодра
матичность истории (ко
нечно, об «энциклопедии 
русской жизни» речь ни
как зайти не могла) — 
впечатление «Онегин» 
оставляет сильное. При
чем, думается, исключи
тельно у женщин. Ориен
тированный на дамскую 
аудиторию поэт написал 
для своих читательниц 
роман в стихах, а жен
щина-режиссер Марта 
Файнс довершила про
цесс, сделав из своего 
брата секс-символ. Те
перь отныне и до следую
щей экранизации «филь
ма с русскими» мы будем 
кормить миф Запада о 
загадочной русской душе 
с удвоенной силой. А он 
и так видит, что все рус
ские женщины — луна
тички, мужчины — лас
ковые убийцы, и те и 
другие странны, живут 
посреди зимы и безлю
дья, и оттого опасны. Но 
теперь, слава Богу, они 
еще и очень привлека
тельны.

Лариса БОЧАРОВА

представители других наро
дов. Организации, целью 
которых является открытие 
секций борьбы «курэш», по
пуляризация данного вида 
спорта, подготовка нацио
нальных кадров, существу
ют не только в Башкортос
тане и Татарстане (где есть 
даже факультет «курэш» в 
казанском педагогическом 
институте). Они — по всему 
миру: в странах СНГ и даль
него зарубежья — Финлян
дии, Румынии, Японии.

Подобная организация 
работает и в Екатеринбурге. 
Это Свердловская област
ная Федерация по нацио
нальной татаро-башкирской 
спортивной борьбе «ку
рэш», созданная в ноябре 
1998 года. А процесс ее со
здания шел 14 лет, с 1986 
года, когда сегодняшний 
председатель Федерации, 
Алиф Ханифович Габдрах
манов решил посвятить себя 
данному виду спорта. Он — 
человек с высшим образо
ванием, опытный педагог, 
неоднократный призер чем
пионатов по борьбе «ку
рэш» — батыр. И как педа
гог он прекрасно понимает 
значение спорта в деле вос

Юридическая консультация
На нашем предприятии сокращение. Есть ли какие- 

то правила, которые предоставляют преимуществен
ное право на оставление на работе?

Целищев Н., Н.Тагил

Да, есть. При сокращении штата работников преиму
щественное право на оставление на работе предоставля
ется работникам с более высокой производительностью 
труда, с более высокой квалификацией.

При равенстве этих факторов предпочтение отдается: 
1) семейным при наличии 2-х и более иждивенцев; 2) 
лицам, в семье которых нет других работников с само
стоятельным заработком; 3) работникам, имеющим более 
длительный стаж работы на данном предприятии; 4) ра
ботникам, получившим на данном предприятии трудовое 
увечье или заболевание; 5) работникам, повышающим 
свою квалификацию без отрыва от производства; 6) чле
нам семей военнослужащих, пострадавших при защите 
РФ; 7) изобретателям.

Наша фирма закупает партию товара. Кто риску
ет, пока эта партия не дошла до нас как покупателя?

Носова Н., Асбест

Любые риски переходят на покупателя с момента, ког
да продавец в соответствии с договором купли-продажи 
считается выполнившим свои обязанности. В свою оче
редь такая обязанность считается выполненной в момент 
сдачи товара перевозчику или организации связи для 
доставки покупателю.

Мы подаем иск на наших экономических партнеров. 
Как определяется цена этого иска? Что будет, если 
мы определим цену иска неправильно?

Пархоменко М., Екатеринбург

Цена иска определяется в следующем порядке: 1) по 
искам о взыскании денежных сумм — исходя из оспари
ваемой суммы; 2) по искам об оспаривании по исполни
тельному или иному документу, по которому взыскание 
производится в бесспорном порядке, — также исходя из 
оспариваемой суммы; 3) по искам о праве собственнос
ти — исходя из стоимости соответствующего имущества. 
В цену иска включаются также указанные в исковом за
явлении суммы неустойки (пени, штрафа). Цена иска, 
состоящего из нескольких требований, определяется 
суммой всех требований. Цена иска, предъявляемого в 
иностранной валюте, исчисляется по официальному кур
су ЦБ РФ в рублях.

В случае неправильного указания цены иска она опре
деляется арбитражным судом.

У нас с администрацией спор по поводу моего от
сутствия на работе. Мне грозят увольнением. Что 
такое прогул по юридическим нормам?

Колесниченко Д., Н.Тагил

Согласно п.4 ст.33 Кодекса законов о труде, прогул — 
это отсутствие на работе в течение 3 и более часов. При
чем не имеет значения, произошло ли такое отсутствие 
единовременно или складывалось из двух или более пе
риодов отсутствия.

Если работник в указанные часы находился на пред
приятии, то уволить за прогул его не имеют права, при
чем даже в том случае, когда он не выполнял свои обя
занности. Такой проступок — это нарушение трудовой 
дисциплины (и за него тоже могут уволить, но уже по 
совсем другой статье), но не прогул.

Равным образом нельзя увольнять за прогул в том слу
чае, если работник в период отсутствия на работе болел 
(что объективно подтверждено), хотя и не может подтвер
дить это больничным листом.

Не допускается увольнение за прогул, если со времени 
его обнаружения прошло более 1 месяца. Равным обра
зом нельзя увольнять прогульщика и в том случае, если с 
момента совершения прогула прошло 6 месяцев. Невоз
можно увольнение, наконец, и в том случае, если за этот 
прогул уже было наложено какое-то другое взыскание.

питания подрастающего по
коления. Альтернативой 
«Моменту» и героину для 
молодежи он пытается по
ставить спорт. Идея велико
лепна, но на пути ее реали
зации стало обычное сегод
ня в России для всех важных 
и нужных людям дел пре
пятствие — нехватка денег. 
Своей тренировочной базы 
у Федерации нет, до недав
них пор арендовали СКА — 
теперь это слишком доро
го. И все-таки соревнования 
проводятся. Деньги на них 
дают, конечно, спонсоры, 
за что руководство Феде
рации выражает им огром
ную благодарность. Это: 
завод «Уралэлектромедь» 
(генеральный директор Ан
дрей Козицын) и Фонд Зяб
лицева. Конечно, вся эта 
благотворительность — не 
за просто так. Это —обыч
ная политическая акция, 
имеющая целью набор до
полнительных очков в гла
зах избирателей. Но, по 
большому счету, какая раз
ница: если бы не спонсоры, 
то борьба «курэш» оста
лась бы только в народных 
преданиях. А так все-таки 
проходят соревнования: 
чемпионат России в Казани 
в декабре 1998 года, где 
команда Свердловской об
ласти заняла пятое место; I

и II открытые чемпионаты 
Свердловской области (аб
солютным батыром второ
го стал екатеринбуржец, 
чемпион-самбист среди 
юниоров 1998 г., студент 
юридической академии Ми
хаил Старков); зональный 
чемпионат Урала 28 — 30 
мая 1999 года, на котором 
команда Свердловской об
ласти заняла 3-е место (пос
ле команд Перми и Башкор
тостана). На август 1999 
года намечается турнир по 
борьбе «курэш», в ноябре 
пройдет чемпионат России в 
Уфе. Пожелаем нашей ко
манде победы на этих и 
других соревнованиях.

Григорий ЛОМАКИН

ШАХМАТНЫЙ^ 

I КЛУБ
Отдел ведет 

мастер спорта
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Заканчиваем специ
альную подборку задач 
для решателей с опреде
лением времени реше
ния.

решая задачи-миниатю
ры, отмеченные в юби
лейном конкурсе между
народного мастера 
Юрия Сушкова, посвя
щенном его 60-летию. 
Обратите внимание на 
нумерацию задач.

№ 69. В. Барсуков, 
1—3 приз

Мат в 4 хода.

№ 70. В. Морозов, 
1—3 приз

Мат в 12 ходов.

№ 71. В. Чепижный, 
1—3 приз

Мат в 5 ходов.

№ 72. И. Лукашев,

Кроссворд
90 втором полугодии - только для читателей нашей газеты - 

первый чемпионат области среди решателей кроссвордов! 
Трех призеров ждут награды от фирмы «ЦЕПТЕР»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аквариумная порода рыб. 7. Англий
ский математик, составивший первые таблицы десятичных ло
гарифмов. II. Сорт хрусталя. 14. Марка легковых автомобилей 
производства США. 15. Миниатюрный переключатель, работа
ющий от воздействия магнитного поля. 16. Город, в котором 
проводились XXVII Олимпийские игры. 18. Обман, рассчитан
ный на введение в заблуждение соперника по карточной игре. 
19. Талант. 20. Запрет. 23. Уличная стоянка извозчика в стари
ну. 24. Река на Южном Урале. 25. Спортивный приз. 27. Размен
ная монета Швейцарии. 30. Единица скорости телеграфирова
ния. 31. Немецкий композитор, пианист и дирижер. 32. Стар
ший в доме в старой русской семье. 34. Приспособление в удар
ном механизме огнестрельного оружия. 36. Тонкая прозрачная 
материя. 37. Сильное возбуждение, волнение. 38. Искрящий 
свет. 39. Река в Китае, Индии и Пакистане. 42. Бесхвостое зем
новодное семейства жаб. 43. Гастрольная поездка артистов. 44. 
Спортивный снаряд. 45. Доля, часть, норма. 50. Часть хвосто
вого оперения самолета. 51. Бутафорские предметы на сцене те
атра. 53. Выдающийся футболист, обладатель приза «Золотой 
мяч». 55. Исторический период. 57. Часть поворотного механиз
ма. 59. Наука о законах наследственности. 60. Гидросамолет. 
61. Одно из основных понятий теории надежности. 62. Ископа
емая смола.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Почитательное отношение друг к другу. 
3. Должность, чин, звание. 4. Маленький ресторан. 5. Часть ба
ланса предприятия. 6. Крепость в средневековых городах Сред
ней Азии. 8. Советский кинорежиссер, постановщик фильма 
«Гранатовый браслет». "9. Носильная одежда одного человека. 
10. Город и порт в Иордании. 11. Кличка советского разведчика 
в кинофильме «Ошибка резидента». 12. Старая русская мера 
длины. 13. Имя русского писателя, рассказавшего, что такое 

«свадьба с генералом». 16. Ковбойские соревнования. 17. Бег на 
длинную дистанцию. 21. Итальянский художник, автор карти
ны «Спящая Венера». 22. Хитрость, коварство. 23. Грубая плот
ная ткань. 26. Товарищ по работе. 28. Возвышение в христианс
ком храме, откуда произносятся проповеди. 29. Водосток в ниж
ней части трюма. 31. Обыкновенный удав. 33. Английский мо
реплаватель, руководитель трех кругосветных экспедиций. 35. 
Советский актер, исполнитель одной из главных ролей в филь
ме «Белорусский вокзал». 40. Повторный экземпляр документа. 
41. Армейский музыкальный инструмент. 42. Вид спорта. 
46.Столица африканского государства. 47. Пресноводная крас
ная рыба. 48.Осадное сооружение на катках в древнеримской 
армии. 49.Французский придворный живописец Наполеона I. 
52. Государственный строй. 54. Болотная топь. 56. Древнерус
ское название Ладожского озера. 58. Марка отечественных гру
зовых автомобилей тридцатых годов. 59. Заезд на скачках.

Составил Вячеслав ДМИТРИЕВСКИЙ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.Калонг. 10.Премия. 11. Ирмингера. 
12. Вьюшка. 13. Литера. 14.Дуновение. 15.Нарды. 18. Холод. 22. 
Тес. 25. «Соседи». 26. Анабас. 27. Гротеск. 28. Белила. 29. Слав
ка. 30. Бра. 32. «Манас». 37. Канва. 40. Преамбула. 41. Жалюзи. 
42. Запрет. 43. Центурион. 44. Пороша. 45. Алунит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бадьян. 2. Торшер. 3. Вертел. 4. Гибрид. 
6. Гиады. 7. Смена. 8. Жнивье. 9. Чернь. 10. Палех. 16. Апофема. 
17. Дрезина. 19. Одавара. 20. Огарков. 21. Жиган. 22. Тромб. 23. 
Свеча. 24. Такса. 31. Рампур. 32. Мрамор. 33. Ньютон. 34. Спи
ца. 35. Весна. 36. Шубин. 37. Казна. 38. Нептун. 39. Афелий.
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Спорт Мода

Денис Агафонов
«ОСТАЛОСЬ
ПОБЕДИТЬ
БРАЗИЛИЮ...»

Как «НС!» уже сообщала, победителем очередного 
конкурса-опроса «Лучший мини-футболист Свердловс
кой области-99», проведенного среди российских 
журналистов, стал 24-летний защитник екатеринбургс
кой команды «ВИЗ» и национальной сборной России 
Денис Агафонов. Кстати, в минувшем сезоне свои голо
са Денису отдали не только журналисты, но и специали
сты — Агафонов вошел в состав символической сбор
ной всего чемпионата России-99 в качестве лучшего иг
рока обороны.

Визитная карточка. Денис Агафонов. Родился 6 апре
ля 1975 года в Рубцовске (Алтайский край). Мастер 
спорта международного класса по мини-футболу. Вос
питанник МФК «ВИЗ» (тренер — Николай Агафонов). В 
командах мастеров с 1993 года («ВИЗ», «Уралмаш-М», 
вновь «ВИЗ»). Серебряный призер чемпионата России 
1999 года, бронзовый призер чемпионата-95. Серебря
ный призер Кубка России-98. Финалист Кубка лиги-95.

В сборной России — с 1998 года. Чемпион Европы сре
ди национальных сборных 1999 года. Вице-чемпион 
мира среди студентов 1998 года. Лучший мини-футбо
лист Свердловской области 1 999 года.

— Денис, минувший се
зон получился для вас 
очень удачным: завоеваны 
«серебро» Кубка и чем
пионата страны, студен
ческого чемпионата мира 
и «золото» чемпионата 
Европы. Подозреваю, что 
последняя награда и весь 
турнир в Гранаде стоят 
для вас особняком!

— Вы правы, такие 
матчи и победы не забы
ваются. Тем более, что 
для меня это был факти
чески дебют, а первое — 
всегда очень запоминаю
щееся.

— Напомню, что осно
ву сборной России на 
чемпионате Европы со
ставляли футболисты 
сильнейшей клубной ко
манды континента — мос
ковской «Дины», и в пер
воначальном варианте со
става вашей фамилии не 
было...

— Совершенно верно, 
ведь меня брали скорее 
как «твердого» запасно
го, учиться у других, бо
лее опытных, готовиться 
к следующим турнирам. 
И потому, оставшись на 
стартовый матч ЧЕ с Ита
лией в запасе, я совер
шенно не нервничал,' а 
терпеливо ожидал свое
го часа.

— И он, кстати, пробил 
уже в следующей игре, с 
бельгийцами, когда вы выш
ли во втором тайме и заби
ли победный гол.

— Здесь, что называется, 
«не было бы счастья, да не
счастье помогло». Серьез
ную травму получил игрок 
второго звена Дмитрий Чу
гунов, и меня выпустили 
вместо него.

— В первом же своем 
матче вы сыграли, как рас
сказывают, на редкость уве
ренно. Так, словно всю 
жизнь выступали с игроками 
«Дины» в одной команде.

— Вы знаете, у меня тоже 
сложилось ощущение, буд
то с Андреем Ткачуком, Ар
кадием Белым и Дмитрием 
Гориным (все трое — игро

Хотя, конечно, это совсем 
не означает, что всегда 
стремлюсь побыстрее из
бавляться от мяча. Про
сто на чемпионате наши 
тренеры попросили меня 
уделять больше внимания 
игре в обороне, а заби
вать в сборной России 
было кому и без меня...

— Выиграв буквально за 
год четыре комплекта ме
далей и завоевав кучу при
зов как лучший защитник 
отдельных туров и всего 
чемпионата России, вы, ве
роятно, вправе считать 
себя состоявшейся звез
дой российского мини- 
футбола!

— Вряд ли, никакая я не 
«звезда»... Вот Констан
тин Еременко (лучший 
бомбардир «Дины» и 
сборной России. — Ю.О.) 
— «звезда». Ну а мне 
пока надо отрабатывать 
все выданные авансы и 
призы и доказывать, что
успешная игра в 
шем сезоне — не 
ность.

— Это правда.

минув- 
случай-

что вас

ки «Дины». — Ю.О.) 
раю давным-давно, 
столько мне было с 
легко и интересно.

я иг- 
на- 

ними

— Мяч, забитый в ворота 
сборной Бельгии, оказался 
для вас единственным за 
весь чемпионат. Не было 
других возможностей!

— Были, но где-то мне не 
повезло, а где-то я предпо
читал отдавать голевые пе
редачи партнерам. Да и во
обще я не слишком-то и 
«забивной» футболист, 
больше люблю выполнять 
функции «распасовщика».

уже пригласили в «Дину»!
— Правда. Но я отка

зался. У меня еще дей
ствует контракт с клубом 
«ВИЗ», все его условия 
выполняются, город и ко
манда меня вполне устра
ивают — какой смысл ис
кать от добра добро?

— Каковы, в таком слу
чае, ваши дальнейшие пла
ны!

— Вместе с «ВИЗом» — 
вновь попытаться побо
роться с «Диной» за золо
тые медали чемпионата 
России; вместе со сборной 
— удачно выступить на 
очередных чемпионатах 
мира (среди и студенчес
ких, и первых сборных). 
Кстати, оба они пройдут в 
Бразилии и главным нашим 
соперником будет, есте
ственно, сборная Бразилии 
— единственная команда, 
которую наша сборная 
еще не обыгрывала. Как 
думаете, удастся?..

Юрий ОВОДОВ

В XXI ВЕК ШАГНЕМ 
КРАСИВЫМИ

Теперь Урал может гордиться: в Свердловской области 
есть свой региональный фестиваль молодых дизайнеров 
одежды. Первый опыт состоялся во Дворце молодежи в рам
ках гуманитарного проекта «Вместе в XXI век».

Название самому фес
тивалю еще не придумали, 
зато девиз уже есть — «Ус
пех каждого!». Каждому по 
силам одеться Стильно и со 
вкусом, а встречают, как 
известно, «по одежке».

Весь вечер по подиуму 
ходили самым причудли
вым образом одетые, а 
иногда одежды было так 
мало, что, можно сказать, 
и раздетые девушки и юно
ши. Свои коллекции пред
ставляли студенты лицеев, 
школ, институтов, готовя
щих специалистов в облас
ти моды.

Незатейливая прелесть 
шоу в том, что все показы 
были организованы своими 
силами: сами шьем, сами 
демонстрируем, сами му
зыку подбираем, сами ста
вим хореографию. Не мог
ли не обратить на себя 
внимание «лолитки-лицеи- 
стки» в соблазнительных 
клетчатых костюмах (кол
лекция «Колледж», которую 
представила студентка 
профессионально-педаго
гического колледжа) и сме
лое комбинирование белого 
и черного цветов в коллек
ции «Мутуализм» профес

сионально-педагогическо
го университета.

Однако более всего за
помнилась коллекция, 
представленная театром 
моды факультета искусст
воведения и культурологии 
УрГУ. Называется она — 
«XX век до нас».

— Премьера показа со
стоялась 17 апреля, шоу 
называлось «Демонтаж» и 
длилось 40 минут, — рас
сказывает руководитель те
атра моды Людмила Кали
нина. — Идея коллажа воз
никла давно. Здесь мы по
пытались ее воплотить, 
комбинировать одежду раз
ных эпох.

— То есть в коллекции 
«XX век до нас» вы исполь
зуете только готовые вещи — 
из « бабушкиного сундука»?

— Да, мы отдали дань 
уважения тому, что было 
создано до нас. В одежде 
20-х—60-х годов даже крой 
другой, не характерный для 
нашего времени. На этих 
вещах (а здесь представле
на модная в прошлом 
одежда из Франции, Гер
мании, России) можно по
учиться.

— Каким образом вы со

бирали вещи и как в коллек
ции оказались французская, 
немецкая одежда?

— Мы обсуждали эту 
идею с коллективом театра. 
И оказалось, что у всех 
что-то дома есть. Все это 
собрали и стилизовали. 
Что касается германских 
раритетов, то это вещи, ко
торые выслали из Герма
нии после Окончания вой
ны. Победители прошлись 
не только по улицам Бер
лина, но и по магазинам. 
Французские вещи пред
ставила студентка Анна 
Кочнева. Например, шуба 
до середины бедра с боль
шим воротом и лацканами 
была куплена на «блоши
ном рынке» в Париже.

— А как решался вопрос с 
манекенщицами: ведь «глав
ное, чтобы костюмчик си
дел», а вещи-то готовые. 
Подгонять не приходилось.

— Нет, мы сделали на
оборот: подбирали девочек 
под размер костюмов. Все в 
театре моды мы делаем 
своими руками: саунд-трэк 
— Радмила Малыгина, по
становку шоу осуществили 
Светлана Мызникова и 
Даша Новосельская.

Татьяна КУДЯКОВА

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30до 18 часов) 70-61-71, 70-61-72, 70-61-73 

оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг
• адреса, телефоны, режим работ ы еатеринбуртских банков, 
филиалов и пунктов обма валюты • текущие курсы обмена 
алют, котировки ОГСЗ • условия рублевых и валютных 
вкладов • пластиковые карточки • котировки акций 
оперативная бесплатная информация о рынке 
туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, 
программа туров, авиабилеты, огелй, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ 
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 21.06.99.

Ц5Р(долларСША|_____________24.30 (Газ-Инвест)________24.57 (Гута-банк)

РМ(нем.марка)______________ 12.70 (Свердлсоцбанк) 13.08 (ВУЗ-банк)

ОВР(англ.фунт)36.00 (Мост-банк)39.40 (Уралпромстройбанк)

ГВГ(Юфранц.франк)36.70 (СКБ-банк)38.90 (Уралпромстройбанк)

ГП.(1000итал.лир)11.25 (Уралпромстройбанк) 13.20 (Уралпромстройбанк)

ЮТ(100казах.тен)17.30 (Уралтрансбанк) 20.00 (Уралтрансбанк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 21.06.1999 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США..................  24.23 1 канадский доллар...........16.54
1 немецкая марка............ 12.78 1 нидерландский
1 английский фунт гульден.................................11.34
стерлингов........................... 38.61 10 норвежских крон.........30.74
1 австралийский 100 португальских
доллар.................................... 15.81 эскудо.....................................12.47
10 австрийских 1 сингапурский
шиллингов............................. 18.17 доллар................................... 14.20
1000000 белорусских 1000000 турецких
рублей.................................. 75.32 лир.......................................... 58.21
100 бельгийских 10 финляндских
франков.................................61.97 марок.....................................42.05
1000 греческих драхм ...77.18 10 французских
10 датских крон................  33.65 франков.................................38.11
1 ЕВРО.................................. 24.00 10 шведских крон............. 28.57
1 ирландский фунт............31.74 1 швейцарский франк.... 15.67
100 исландских крон........ 32.74 100 японских иен..............20.29
100 испанских песет.......15.03 100 казахстанских тенге...18.26
1000 итальянских лир .... 12.91 10 украинских гриви...... 60.76

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 21.06.99.

№ серии Максимальный курс Минимальный курс
покупки, номинал 500.000 продажи, номинал 500.000

15-я серия______________648.49 Уралромстройбанк________ ■______________________
16-я серия_______________604.00 Уралсибсоцбанк________ __________________ '

17-я серия______________587.50 Уралсибсоцбанк _______ ■_______________________

18-я серия______________577.50 Уралсибсоцбанк__________ ■_______________________

19-я серия______________ 570.00 Уралсибсоцбанк__________ •______________ ________

20-я серия______________ 547.50 Уралсибсоцбанк_________ -_______________________

21-я серия______________ 540.00 Уралсибсоцбанк_________ ■_______________________

22-я серия_______________655.00 Уралсибсоцбанк_________ ■_______________________

23-я серия______________ 585.00 Уралсибсоцбанк_________ -_______________________

24-я серия_____________  575.05 Уралпромстройбанк _______________________

25-я серия______________ 478.18 Уралпромстройбанк_______________________

26-я серия_______________________ ■_____________________•_______________________

27-я серия______________515.00 Уралсибсоцбанк __ ____•  ___________

28-я серия_____________  656.41 Уралпромстройбанк ________________

29-я серия 565.00 Уралсибсоцбанк - 

ТЕАТР ДРАМЫ
КАНОТЬЕ 
(Малая сцена) 
18.00 
23 июня
ВАША СЕСТРА
И ПЛЕННИЦА 
18.30

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
23 июня
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30

ТЕАТР КУКОЛ
ИЛЛЮЗИОН
10.30
23 июня
ХРУСТАЛЬНЫЙ
БАШМАЧОК
10.30
ПОТЕШКИ 
(Малый зал) 
’ 1 -00

Комитет по управлению городским имуществом,
ООО «Екатеринбургский тендерный центр»
проводят 23.07.99 г. в 15 часов в офисе ООО «ЕТЦ» по адресу: Мичурина, 171 конкурс на 

право долгосрочной аренды нежилого помещения по ул. Татищева, 14. Площадь — 185,9 кв 
м. Встроенное. Кирпич. Отдельный вход. 1 этаж. Торговое. Годовая арендная плата — 39405 
руб. Условия конкурса: поправочный коффициент к сумме годовой арендной платы — 1,1. 
Ремонт помещения. Ремонт фасада до 01.10.99 г. Благоустройство прилегающей территории. 
При необходимости — организация парковки. При перепрофилировании проект согласовать 
с ГлавАПУ.

Стартовая цена (НДС в т.ч.) — 19703 р. Задаток (20% от стартовой цены) — 3941 р. (НДС в 
т.н.). Плата за участие — 5911 р. (НДС в т.ч.).

Сроки подачи заявок:
с 18.06.99 г. по 28.06.99 г. до 12 ч.
с 19.07.99 г. по 22.07.99 г. до 18 ч.
Срок заключения договора аренды — 1 месяц со дня конкурса. Порядок оформления и 

участия на основании Положения о порядке проведения торгов на право аренды объектов 
муниципальной собственности Екатеринбурга от 1999 г.

Справки по тел.: 24-23-24. Адрес: ул. Мичурина, 171, офис ООО «ЕТЦ».

ООО «ЕТЦ» проводит 
29 июня 1999т г. конкурс 
на право аренды реклам
ного пространства по ад
ресу: ул. Добролюбова, 
9а, Добролюбова-Малы
шева, Сибирский тракт 
(ост. «Лесотехничес
кая»), Челюскинцев-Па- 
панина.

Справки по тел.: 24-23-24.

Комитет по управлению городским имуществом, ОрО «Ека
теринбургский тендерный центр»

проводят 23.07.99 г. в 1 5 часов в офисе ООО «ЕТЦ» по ул. 
Мичурина, 171 конкурс на право долгосрочной аренды нежи
лого помещения по ул. Луначарского, 218/31 лит. А площа
дью 71 кв. м, встроенное, блочное, отдельный вход. Подвал. 
Профиль: общепит. Годовая арендная плата — 11 005 руб. 
Октябрьский р-н.

Условия конкурса: поправочный коэффициент к сумме го
довой арендной платы — 1,1. Ремонт помещения, ремонт 
фасада, благоустройство близлежащей территории. При пе
репрофилировании проект согласовать с ГлавАПУ.

Стартовая цена (НДС в т.ч.) — 5503 р. Задаток (20% от 
стартовой цены) — 1100 р. (НДС в т.ч.). Плата за участие — 
1651 р. (НДС в т.ч.).

Сроки Подачи заявок:
с 18.06.99 г. по 28.06.99 г. до 12 ч.
с 19.07.99 г. по 22.07.99 г. до 18 ч.
Срок заключения договора аренды — 1 месяц со дня кон

курса. Порядок оформления и участия — на основании Поло
жения о порядке проведения торгов на право аренды объек
тов муниципальной собственности Екатеринбурга от 1999 г.

Справки по тел.: 24-23-24. Адрес: Мичурина, 171, офис 
ООО «ЕТЦ».

«ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 22 июня, 19.30

Елена ВЕЩУНОВА

телекомпаний 

«Студия 41»

Глава города
Аркадий Чернецкий яНЯг
в прямом эфире

радиокомпании Ж»™» 
«Студия Город»

отвечает на вопросы
екатеринбуржцев

«РТК» 1

Среда 19-20 часов 107,6 FM, СВ 33- м 909 кГц 
«Радио Екатеринбург» представляет 

программу-игру Сергея Шатова 
«ШПИЛЬ НАД ГОРОДОМ» 
• Молодежная музыка 
• Интересные вопросы 
• Классные призы. 
Слушайте программу
«Шпиль над городом», ишм

участвуйте в игре, мавоиАПИШИН 
получайте призы.

Эфирный телефон: 51-09-22

За содержание рекламных материалов ответственность несёт рекламодатель.

Р Игротека —
Рубрику ведет 

ИльяБАЛЕЗИН

RAMBO-III
ПЛАТФОРМА: Sega 
ТИП:
ходил ка-стрел ялка 
ВИД: сверху 
или из-за спины 
ИГРОКОВ: 1 -2 
ОЦЕНКА: 6,5 из 10 
Рэмбо — герой-оди

ночка, символ мужества, 
силы и профессионализ
ма. Игра в полной мере 
передает атмосферу, в 
которой действует ваш 
герой. Вы один и вокруг 
вас огромный мир, пол
ный опасностей и при
ключений. Перед вами 
ставятся различные за
дачи: спасение военно
пленных, уничтожение 
боеприпасов, прорыв че
рез лес, кишащий врага
ми, нападение на аэро
дром, поиск выхода с 
базы...

Приятно, что несмот
ря на огромное количе
ство, враги не бесконеч
ны (за исключением не
которых этапов) и унич
тожение их не входит в 
ваши «обязанности». 
Хотя не мешает иной раз 
прирезать десяток про
тивников, чтобы полу
чить призы и пополнить 
боезапас.

Вас снабдят автома
том с бесконечным коли
чеством патронов. На 
бегу Рэмбо стреляет пря
мо, а стоя на месте (не на
жимая «направления», а 
только «С») — «веером». 
Помимо Зтого есть нож, 
о применении которого 
сказано выше; мины с ча
совым механизмом, 
крайне полезны для 
уничтожения стороже
вых вышек. Рэмбо, ко
нечно же, не расстается 
со своим любимым ору
жием — луком и стрела
ми. Здесь надо несколь
ко приноровиться, так 
как, удерживая «В» для 
увеличения мощности 
взрыва, вы не сможете 
двигаться. Кнопка «А» 
переключает оружие, а 
«В» — его использова
ние.

Приз с буквой А — 
стрелы для лука, В — 
мины.

В конце нечетных мис
сий вас ожидает встреча 
с боссом: танком или 
вертолетом. При этом 
возникает вид — из-за 
спины героя.

Позывные Рэмбо — 
«одинокий волк», и ре
жим на двух игроков 
рассчитан на поперемен
ную игру с разными 
джойстиками.

Графика — слабое ме
сто Rambo-Ill. Это и по
нятно, игра отмечает де
сятилетний юбилей. Ге
рои и враги пририсованы 
плохо, на уровне Dendy. 
Окружающее (лес, ма
шины и танки) — не
сколько лучше, хотя не 
настолько, чтобы сказать 
«Ах!». Взрывы нереалис
тичны, но довольно кра
сочны. Все-таки не меша
ло добавить им яркости. 
Единственное, что, пожа
луй, радует глаз, так это 
виды из-за спины при 
борьбе с боссами. Здесь 
Рэмбо прорисован четко 
и детально, враги и зад
ние планы тоже могут по
тянуть на уровень Sega.

В отличие от графики, 
звук и музыка вполне 
нормальные. После се
рии взрывов остается 
впечатление, что вы в 
центре боя.

Игра тем не менее 
произвела на меня прият
ное впечатление. Разно
образные миссии, широ
кий арсенал оружия и 
различные способы дос
тижения цели — все это 
делает игру динамичной, 
заставляет постоянно со
вершенствовать навыки 
прохождения, тем более, 
что здесь нет системы па
ролей и, применив все ог
ромное количество кон- 
тиниумов, вы начнете 
сначала. К тому же в оп
циях задается один из 
пяти уровней сложности 
и даже «длина» жизни. 
Так что игра никогда не 
покажется вам слишком 
легкой.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
АЕЛО

АБРАМОВИЧУ
В ТЕНИ УЮТНЕЕ

Глава «Сибнефти» Роман Аб
рамович, которого уже почти 
официально зовут «кошельком 

Семьи», слег
ка опешил от 
свалившейся 
на него в по
следние дни 
славы. В кру
гу ближних 
соратников 
предприни
матель пожа
ловался на 
навязчивое 
внимание 

журналистов, коллег и спецслужб. 
Такое беспокойство можно 

• понять. До последнего времени 
Роман Абрамович был самым 
большим отшельником: практиче
ски не выходил «на люди», нико
гда не давал интервью, а его фо
тографий практически нет. в до
сье российских СМИ.

комбинацию с «засветкой» 
Абрамовича в качестве чуть ли 
не главного советника президен
та и с явным преувеличением его 
роли в формировании правитель
ства придумал и осуществил все 
тот же Борис Березовский, пред
почитающий всегда загребать 
жар чужими руками.

МУХА ПРИЗВАЛ
ПОДЕЛИТЬСЯ

Над проблемой перехода 
компьютерных систем в XXI век 
бьются сегодня лучшие умы чело- 

вечества. 
Свой посиль
ный вклад 
внес и губер
натор Ново
сибирской 
области Ви
талий Муха.

Он обра
тился к руко- 
водителям 
банковских, 
коммерче

ских и производственных струк
тур с просьбой не сбывать уста
ревшую компьютерную технику 
за бесценок, а передать ее без
возмездно в школы. Лучше - 
сельские.

БРЫНЦАЛОВ
РЕШИЛ БЕДНЕТЬ?

Председатель российской со
циалистической партии Владимир 
Брынцалов посетил Смоленск, 

где принял 
участие в 
первом об
щем собра
нии Смолен
ского регио
нального от
деления РСП. 
В своей речи 
Брынцалов 
выдвинул ло
зунг, мягко 
говоря, 

странноватый: «Если идешь во 
власть, не должен зарабатывать 
деньги!..»

Собирается ли сам Брынца
лов перед предстоящими выбо
рами бросить свой бизнес и 
срочно победнеть, он не сказал.

Максим БРУНОВ.

пока МОЛОКО на губах НЕ ОБСОХЛО
НО ЕСЛИ ТАК И ДАЛЬШЕ ПОЙДЕТ, ТО ЛЕТ ЧЕРЕЗ ДЕСЯТЬ КОРОВУ В РОССИИ МОЖНО БУДЕТ УВИДЕТЬ ТОЛЬКО В ЗООПАРКЕ

Есть только два напитка, со
кратить употребление которых 
нас не смог заставить даже кри
зис. Это водка и молоко.

Сегодня среднестатистический 
россиянин экономит практически 
на всем. Например, мы стали 
меньше есть мяса: в позапрош
лом году в среднем съедали 50 
кг, а в этом - не больше 45 (при 
том, что научно обоснованная 
норма потребления составляет 
81 кг!). Многие отказались от 
оливкового масла в пользу более 
дешевого подсолнечного. Почти 
не балуем себя соками (из-за че
го российский рынок соков, весь
ма динамично развивавшийся в 
последние годы, сейчас корчится 
в предсмертных конвульсиях: 
спрос сократился в пять раз). А 
вот молоко на наших губах - в 
лучшем смысле слова - не обсо
хло.

В первом «докризисном» полу
годии 98-го мы выпили и съели 
почти 15,6 миллиона тонн молоч
ных продуктов. Грянул кризис, но 
за второе полугодие личное по
требление составило примерно 
15,1 миллиона тонн. Небольшое 
падение, конечно, налицо, но 
все-таки достаточно умеренное. 
Медики, правда, рекомендуют 
пить и есть молочного еще боль
ше, порядка 290 кг в год (у нас 
получается что-то около 210 кг). 
Но недоедаем-то мы в первую 
очередь сметаны, йогурта, каче
ственного масла и дорогих твер
дых сыров. Молока пьем вволю и 
почти как в добрые старые вре
мена. Пока.

Но за этими более-менее оп
тимистичными цифрами скрывает
ся катастрофа. Пройдясь по рын
ку, вы не заметите ее признаков. 
В городе ее, конечно, не почувст
вовать, зато в деревне о прибли
жении беды знает каждый.

На прошлых президентских 
выборах один из кандидатов, по
мнится, использовал в политиче
ской саморекламе крупный рога
тый скот.

Удачный образ или нет - не в 
этом дело. Речь о другом. На гря
дущих выборах подобрать в рос
сийских коровниках «актеров» к 
такого рода ролику будет слож
нее, но еще возможно. А вот на 
следующих - практически невоз
можно, быков и коров на съемки 
придется выписывать из-за грани
цы. Или брать в зоопарке.

К началу пере
стройки в России 
(РСФСР) насчитыва
лось что-то около 21 
миллиона коров. 
Гласность и ускоре
ние не пошли на 
пользу скотине. Борис 
Николаевич от Миха
ила Сергеевича вме
сте со страной «при
нял» уже всего только 
20 миллионов буре
нок. Реформы требо
вали все больших 
жертв: ко времени 
знаменитой танковой 
канонады в районе 
парламента поголо
вье коров составляло 
около 16 миллионов 
рогатых голов.

До августовского 
кризиса дотянули 
14,5 миллиона буре
нок. Сегодня их око
ло 14 миллионов. То 
есть столько, сколько 
было - простите за ис
торическую аналогию 
- в грозном и крова
вом 1941 году. По 
прогнозам экспертов, 
поголовье будет со
кращаться и дальше: 
примерно на 9 процентов ежегод
но. Совсем несложно подсчитать, 
когда в стране отправят на ското
бойню последнюю корову.

Возразят: да не сошелся свет 
клином на коровьем молоке, есть 
в конце концов козье - более по
лезное. Правильно. Больше скажу: 
не только козье, есть еще кокосо
вое молоко, «новые русские» 
вполне могут по мере надобности 
летать за ним в Грецию (это там, 
на Крите, снималась реклама «Ба
унти»). Ну а «старые русские»-то 
как? А что касается коз, то темпы 
сокращения овец и коз в России в 
полтора раза превосходят «коро
вьи», , Последняя коза исчезнет 
раньше, чем последняя буренка.

Животноводство - самая не
рентабельная отрасль сельского 
хозяйства. Убыточность производ
ства крупного рогатого скота в 
прошлом году составила 60 про
центов (для сравнения: по птице - 
только 25 процентов).

В старые, дореформенные, 
времена было принято окружать 
города специализированными 
фермами. Фермы, собственно, на 
своих местах остались и по сей

день, а ситуация изменилась. 
Прилавки стали забиваться отно
сительно недорогим импортом в 
эффектных красочных упаковках, 
а к председателям колхозов (АО, 
ТОО - не суть важно) зачастили 
«делегации». Представители мест
ных властей, агенты-риэлтеры, да 
и просто «братва» нашли нужные 
аргументы для того, чтобы убе
дить крестьян отказаться от части 
пастбищ в пользу дачных коопе
ративов. А как не убедить, если 
даже сегодня, после кризиса, со
тка земли в элитном участке Под
московья стоит порой до 5-6 ты
сяч долларов (есть и подороже)?!

Есть и другие беды: неэффек
тивность хозяйств, дорогие кор
ма. Например, по состоянию на 
апрель этого года наличие всех 
видов кормов в общественных хо
зяйствах составило лишь 55 про
центов от прошлогоднего. Буре
нок ждет голодная зима. Но не 
торопитесь жалеть коров и фер
меров, впору пожалеть самих се
бя. Какое молоко мы пьем! Две 
российские коровы из трех боль
ны. При некоторых заболеваниях 
буренок в молоке содержатся ин
дотоксины, которые не убить про

стым кипячением. Существуют так 
называемые высокотемператур
ные технологии: молоко быстро 
нагревают до 135 градусов и бы
стро остужают. За 2 секунды вся
кая гадость погибает, а витамины 
- нет. Но значительная часть ко
ров сегодня находится не на фер
мах, а в подсобных хозяйствах. 
Откуда такая промышленная ус
тановка возьмется у бабушки, 
торгующей молочком на рынке 
или на дороге?

У бабушек есть лишь свои, на
родные, «технологии». Они зна
ют, что если подмешать в молоко 
крахмал, мел или известь, а так
же добавить борной и салицило
вой кислот,..оно будет, иметь вид 
цельноЕО<и укиснет не так быстро. 
(Уж лучше бы они порошковое 
молоко водой разбавляли и про
давали под видом «парного» - 
вреда меньше.) Но и это еще не 
все. В год нормальная корова да
ет 200-300 литров молока. Про
дают их бабушки, как правило, в 
1,5-2-литровых пластиковых бу
тылках из-под лимонада. Вопрос 
на засыпку: где бабуле взять сот
ню-другую пустых бутылок? Про
стите, но столько «пепси» вся де
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ревня за год не выпьет. Не на го
родских ли помойках?..

Значит ли все это, что скоро 
останемся без молока? Отнюдь. 
Запад, немного перефразируя 
бессмертного Булгакова, знает, 
что нам без пропитания никак 
нельзя. В прошлом году мы им
портировали 3,7 миллиона тонн 
молочных продуктов, в этом за
везем более 4,6 миллиона тонн.

Если не хватит - подсуетятся и 
выручат бывшие братья по Сою
зу. Эстония, например, вообще 
две трети своих сметаны и сыра 
производит исключительно в рас
чете на наш рынок.

Кстати, не за все импортное 
молоко придется платить. Амери
ка’трезво сщенивает возможно
сти нашего животноводства и уже 
выделила 30 тысяч тонн обезжи
ренного сухого молока в качест
ве бесплатной гуманитарной по
мощи. Почему обезжиренного? 
Во-первых, они сами его очень 
любят, у них даже на рынках 
обезжиренное молоко стоит до
роже жирного. А во-вторых, нам 
теперь уже не до жиру.

Игорь ЕЛКОВ.

ПОГОДА В ВЕРХАХ

ЧТО НИ СТРОИМ, А ВСЕ ПОЛУЧАЕТСЯ ПО МАРКСУ
ПЕРВЫЕ ШАГИ СТЕПАШИНА, АКСЕНЕНКО И К° ПОКАЗЫВАЮТ: СЕГОДНЯ У НАС САМОЕ КОММУНИСТИЧЕСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Все последнее десятиле
тие российский президент, а 
некогда секретарь Сверд
ловского обкома КПСС и 
первый секретарь МГК КПСС, 
борется со своими бывшими 
товарищами по партии. В 
ближайшее время, как ут
верждают, Борис Николае
вич намерен нанести «пос
ледний и решительный» 
удар по коммунистической 
идее и ее все еще многочис
ленным сторонникам. В не
драх администрации прези
дента вроде бы готов указ о 
перезахоронении тела Ле
нина и останков других вид
ных деятелей советской эпо
хи но Красной площади. За 
этим указом может последо
вать еще один - о роспуске 
КПРФ.

Известно, что вера в дей
ственность запретов и огра
ничений всегда была отличи
тельной чертой обкомовского 
мышления. Известно и то, что 
запретительная политика 
оказывалась неэффективной, 
а часто вообще приносила 
результаты, прямо противо
положные ожидаемым. Вот и 
сейчас антикоммунистический 
поход вроде бы в самом раз
гаре - за якшание с левой оп
позицией уволен Примаков, 
угроза роспуска висит над 
нелояльной режиму Думой, 
подготавливаются решитель
ные меры против КГ1РФ и ее 
исторических реликвий. А 
страной между тем руководит 
самое натуральное коммуни
стическое правительство.

Прежний Кабинет минист
ров был для Ельцина и его ок
ружения недостаточно пра
вым. Новую команду собира
ли с бору по сосенке, с тем 
чтобы «освежить» курс ре

форм. Лучше бы этого не де
лали. Правительство Прима
кова еще в самом начале 
своей работы отказалось от 
идей социалистических и 
позднесоциалистических ака
демиков и фактически прово
дило умеренный реформатор
ский курс, колебавшийся в до
вольно узком диапазоне меж
ду «натуральным» центризмом 
и социал-демократией.

Даже патентованные рос
сийские либералы, вкусив 
всех прелестей жития при но
вых хозяевах Белого дома, 
признают теперь стабилизи
рующую роль Примакова. 
Вот только роль эта понима
ется слишком узко - как про
стое утихомиривание оголо
давших народных масс и 
осерчавшей после кризиса 
элиты. На самом же деле 
премьер-академик осуществ
лял куда более важную мис
сию - он удерживал страну от 
скатывания далеко влево. Но 
не в то «лево», которое оли
цетворяют Зюганов и его то
варищи по партии, многие из 
которых выдвинулись в эпоху 
перестройки. Основная доля 
их радикальной левизны при
ходится на политическую ри
торику и демонстративные 
законодательные инициативы, 
которые, впрочем, не дово
дятся до конца. Реальные же 
предпочтения «официальных 
коммунистов» далеко не оче
видны. Во всяком случае, они 
не отвергли Примакова как 
классово чуждого. Главный 
левый экономист Маслюков 
вел себя на должности пер
вого вице-премьера вполне 
корректно с рыночной точки 
зрения. Другой «коммунисти
ческий» вице-премьер, как го
ворят, лоббировал интересы 
крупного частного банка, где 

работает его сйн. И, как ни 
крути, при правительстве 
Примакова, опиравшегося на 
левое большинство Госдумы, 
начался рост экономики, пре
жде всего в частном секторе.

Нынешний же Кабинет ми
нистров иной, он левее даже 
по риторике, и уж тем более 
по сути. Не случайно Аксе
ненко на вопрос корреспон
дента одной уважаемой газе
ты, похоже ли нынешнее пра
вительство на примаковское, 
ответил односложно: «Нет».

Сам Степашин, правда, 
уважает слово «реформы» и 
охотно им пользуется. Но он 
не брезгует и оборотами ре
чи, которые заставляют 
вспомнить наше славное 
прошлое. Так, недавно он 
пообещал отобрать лицен
зии у банков, которые «рас
таскивают народное благо
состояние». Угадывается, уга
дывается ОБХСС и борьба 
ее с «расхитителями народ
ной собственности».

Замы премьера и минист
ры «звучат» куда определен
нее. Аксененко, заявив, что 
ему до всего есть дело, пере
иначил на свой лад слоган 
позднебрежневской эпохи «Я 
отвечаю за все». Топливному 
министру Калюжному мало 
рыночной функции его ве
домства, которая заключает
ся в установлении правил иг
ры в ТЭКе. Поэтому он вы
ступил за создание единого 
Министерства топлива и 
энергетики, которое сосре
доточило бы у себя директив
ные рычаги управления всей 
отраслью без исключения. 
Хотя подавляющее большин
ство отраслевых компаний - 
открытые акционерные об
щества, и далеко не во всех 
из них государство имеет ре
шающий голос.

Подобные заявления име
ют мало общего с риторикой 
официальных левых, основ
ная задача которой - ласкать 
слух ностальгирующих по со
ветскому прошлому обывате
лей. Здесь все гораздо серь
езнее. Конкретные шаги пра

вительства наводят на мысль 
о попытках настоящей ком
мунистической реставрации. 
Этих шагов, правда, было 
пока немного, но тенденция 
уже прослеживается.

Во-первых, Кабинет сделал 
ставку на повышение налогов: 

на частные бензоколонки, 
большие «буржуазные» маши
ны, НДС на продукты питания 
(производимые сейчас в ос
новном в частном секторе) и 
т.д. В свое время именно так 
большевики сворачивали нэп. 
Это потом нэпманам «шили» 
58-ю статью и посылали осва
ивать необъятные северные 
просторы нашей родины. А 
сначала их вполне гуманно 
душили фискальной удавкой. 
Ильф и Петров очень точно 
описали этот процесс, рас
сказав про владельца малень
кого магазинчика, которого 
«ужасно обложили налогом». 
Тот был вынужден сдавать ма
газин другим частникам. «И 
когда-то гордая спокойная вы
веска галантерейщика приоб
рела мерзкий вид». Естествен
но, «странный комбинат част
ников развалился». А вскоре 
и нэпу пришел конец.

Во-вторых, под эгидой пра
вительства более полусотни 
ведущих компаний страны 
подписали соглашение о ре
гулировании цен на топливо и 
энергию, транспортных тари
фов, металлы и т.д. Это еще 
не Госплан, но значительный 
и откровенный шаг в сторону 
его создания.

В общем, есть от чего 
главному капиталисту Чубай
су переворачиваться в своем 
кожаном кресле главы РАО 
«ЕЭС». Вместо оживления 
рыночных реформ выходит 
какое-то паскудство в стиле 
старого «колониального» 
анекдота: «Ахмед, освежи 
бутерброд!» - Ахмед языком 
облизывает бутерброд».

Константин СОРОКИН, 
экономический обозреватель.



НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ

АКАДЕМИЯ СПОРНЫХ НАУК
«ФЕНОМЕН ЛЫСЕНКО» ЯВИЛСЯ НА СВЕТ БЛАГОДАРЯ... АКАДЕМИКУ ВАВИЛОВУ
За долгие годы существования 

Российская академия сельскохо
зяйственных наук (бывшая ВАСХ- 
НИЛ), отмечающая в эти дни свое 
семидесятилетие, прославилась в 
основном тем, что была ареной 
долгой драки генетиков и лысен- 
ковцев. В последние годы «на- 
Йодного академика» Трофима 

ысенко и его последователей 
было принято называть шарлата
нами и интриганами. Но так ли 
стерильно чисты были белые оде
жды их оппонентов?..

Что бы ни писалось в офици
альной истории РАСХН, главным 
отцом-основателем Всесоюзной 
академии сельскохозяйственных 
наук имени Ленина стал продо
вольственный кризис. Первые го
ды коллективизации в СССР при
вели к падению производства мя
са и молока на сорок процентов, 
а зерна, несмотря на увеличение 
посевных площадей, - на пятнад
цать. Отказаться от колхозного 
строительства и признать этот 
путь ошибочным Сталин и его ок
ружение, естественно, не могли - 
внутрипартийная оппозиция, хотя 
и сильно ослабленная, была еще 
жива. И тогда кремлевские муд
рецы сочли, что светила биологии 
- на то они и светила - могут в 
сжатые сроки придумать нечто, 
позволяющее накормить всю 
страну тремя хлебами...

СОН РАЗУМА
РОЖДАЕТ ЛЫСЕНКО

До конца двадцатых годов 
процесс внедрения достижений 
биологии в сельскохозяйственную 
практику ничем не отличался от 
дореволюционного. Университет
ские ученые развивали науку ра
ди самой науки, а исследователи- 
прикладники - агрономы и живот
новоды - находили в их трудах то, 
что считали полезным для своей 
селекционной работы. Эта схема 
совершенно не годилась для на
меченного партией «большого 
сельхозскачка».

Вначале взяться за проблемы 
села ученых уговаривали. В част
ности, в январе 1929 года на 
съезде по генетике, селекции, се
меноводству и племенному жи
вотноводству в Ленинграде с ре
чью о крайней необходимости ус
корения развития сельского хо
зяйства выступал член политбюро 
Сергей Киров. Кроме уговоров, 
светилам науки был предложен 
пряник - собственная академия, 
академические звания и сопутст
вующие им материальные блага. 
Но результаты оказались мини
мальными.

Например, в Институте экспе
риментальной биологии (ИЭБ), 
который возглавлял видный член 
ВАСХНИЛ Николай Константино
вич Кольцов, лишь одно исследо
вание - по разведению шелкович
ного червя - имело практическое 
завершение. Были начаты, но 
вскоре заброшены очень перспе
ктивные работы по применению 
гормональных препаратов для 
убыстрения роста скота. Другие 
прикладные темы, за которые по
сле ленинградского съезда взя
лись в ИЭБ, и вовсе выглядели ли

бо как вызов большевистскому 
строю - «Размножаемость рабо
чих», либо как откровенная из
девка над главной партийной свя
тыней - забальзамированным 
Ильичем - «Оживление мумифи
цированных органов».

Ответная реакция власти не 
заставила себя ждать. Если рань
ше она баловала крупных уче
ных, позволяя им осуществлять 
общее руководство в трех-пяти 
местах с полным окладом в каж
дом, то теперь в институтах нача
ли вводить нормированный рабо
чий день с обязательными для 
всех присутственными часами. 
Отгрызанием пряника дело не ог
раничилось. Раздалось щелканье 
кнута: в ИЭБ по абсолютно наду
манным обвинениям были аре
стованы два научных сотрудника. 
Ученые намек поняли.

Ведущие генетики - президент 
ВАСХНИЛ Николай Вавилов и 
академик Александр Серебров- 
ский разработали планы иссле
дований в растениеводстве и жи
вотноводстве на 1932-1937 годы. 
Обещано в них было очень мно
го, но ни скороспелых коров, ни 
сверхустойчивой пшеницы в 
СССР так и не появилось.

Еще до провала генетической 
пятилетки флагманам биологии, 
прежде всего Вавилову, видимо, 
показалось, что прикрыть мозоля
щую глаза партии брешь между 
теорией и практикой можно с по
мощью агронома Трофима Лы
сенко. В принципе, в его «сенса
ционном открытии» ничего нового 
не было. Еще в девятнадцатом ве
ке пшеничные зерна перед посе
вом замачивали и несколько дней 
держали на холоде. В результате 
такой «яровизации» пшеница по
спевала на несколько дней быст
рее, и на юге страны это позво
ляло собрать ее до наступления 
засухи, что реально увеличивало 
урожаи (правда, не столь значи
тельно, как об этом заявлял Лы
сенко). Он к тому же был не 
единственным исследователем, 
экспериментировавшим в то вре
мя с замачиванием семян - такие 
же работы задолго до него и с 
куда большим успехом велись в 
Институте прикладной ботаники и 
новых растений, но хитроумный 
Трофим лучше всех сумел органи
зовать кампанию саморекламы в 
прессе.--100

Авторитет Вавилова придал 
этой кампании особый размах. 
В1932 году на Шестом междуна
родном генетическом конгрессе в 
Соединенных Штатах Вавилов го
ворит, что яровизация - «значи
тельное открытие, недавно сде
ланное Т.Д.Лысенко в Одессе, 
создает новые громадные воз
можности для селекционеров 
растений и генетиков». А в марте 
1933 года, представляя Лысенко 
на соискание госпремии, пишет, 
что «его работа... несомненно, 
является за последнее десятиле
тие крупнейшим достижением в 
области физиологии растений и 
связанных с ней дисциплин». При 
прямой поддержке президента 
ВАСХНИЛ Лысенко в 1934 году 
стал академиком АН УССР и чле
ном-корреспондентом АН СССР, 
а в 1935-м - академиком сельхо
закадемии.

Использование раскрученного 
до таких высот «босоногого про
фессора» как щита для фунда
ментальной биологии оказалось 
фатальной ошибкой Вавилова, 
забывшего об опасных последст
виях метания бисера перед 
свиньями. Единственным результа
том изысканий Лысенко оказался 
гибрид сталинской версии марк
сизма и замшелых теорий эволю
ции, очень понравившийся Стали
ну, но плодоносивший исключи
тельно неисполнимыми обещани
ями, клеветой на оппонентов и 
чушью вроде превращения рыси
стых лошадей в тяжеловозов пу
тем «воспитания» особыми усло
виями среды.

Мог ли Вавилов остановить 
этого выломившегося из оглобель 
монстра от науки? Безусловно, 
нет. Звучавшие в то время из ста
на генетиков обвинения Лысенко 
в безграмотности выглядели с 
вершины советской власти по 
меньшей мере неубедительно: 
ведь членом трех академий наук 
он стал после настоятельных 
просьб и представлений самого 
Вавилова. А убийственный в те 
годы аргумент - о приписках и 
подтасовках результатов экспе
риментов «народного академика» 
и, следовательно, обмане ЦК - и 
вовсе не мог быть приведен. Ведь 
Вавилов, расхваливая яровиза
цию как выдающееся научное до
стижение, сам стал соучастником 
этого обмана.

Ко всему прочему разница в 
социальном происхождении уче
ного от сохи и большинства его 
оппонентов делала любые дис
куссии с ним проявлением обост
ряющейся, как учил Сталин, клас
совой борьбы. Поражение гене
тиков в дискуссии с лысенковца- 
ми, аресты и гибель Вавилова в 
этой ситуации были неизбежны.

ПОПЫТКА 
ЯРОВИЗАЦИИ 
ЯРОВИЗАТОРА

К 1948 году образ Лысенко - 
борца за прогресс сельского хо
зяйства заметно потускнел. За 
десять лет его президентства в 
ВАСХНИЛ смычки науки и произ
водства так и не произошло. Тре
бовавшая точного соблюдения 
температурно-влажностного ре
жима замачивания зерна ярови
зация не выдержала столкнове
ния с колхозной действительно
стью и крестьянской безалабер
ностью. Она перестала давать 
даже мизерные прибавки к уро
жаям, и ее применение еще до 
Отечественной войны тихо сошло 
на нет. Большого скачка в произ
водстве продовольствия не по
лучилось. А после неурожая и го
лода 1946 года, когда из-за засу
хи и безграмотного командова
ния колхозами было собрано 
меньше 40 миллионов тонн зерна 
- вдвое меньше, чем в 1930-м, 
партийная верхушка начала по
дыскивать козла отпущения, на 
которого можно было свалить 
этот провал.

К тому же главный покрови
тель Лысенко - вождь и учитель 
народов СССР был занят восста
новлением вертикали исполни
тельной власти. Закручиванием 

гаек в стране в целом, а главное 
- укрощением своего ближайшего 
окружения, за время войны став
шего чересчур сплоченным, са
мостоятельным и влиятельным. 
Опираясь на Андрея Жданова и 
группу молодых партвождей из 
Ленинграда, он сумел уже в 1945 
году отстранить Берию от руко
водства госбезопасностью, со
средоточив его на атомном про
екте. В 1946-м Маленков, кури
ровавший решавшие все кадры 
партии, потерял на два года пост 
секретаря ЦК. Все было подгото
влено и для спуска под откос 
карьеры Молотова.

Весной 1948 года Жданов на 
оргбюро ЦК поставил вопрос об 
укреплении руководства ВАСХ
НИЛ, что в практическом плане 
означало скорую отправку Лы
сенко на свалку естественно-на
учной истории. Как ни странно, 
спасли его именно генетики. Де
ло было даже не в том, что они 
первыми нарушили хрупкое пере
мирие с «народным академиком». 
И не в том, что вели спор в хара
ктерном для эпохи стиле, отрицая 
и отбрасывая те немногие крупи
цы истины, которые имелись не в 
теориях, но и в наблюдениях Лы
сенко. И даже не в том, что они 
вновь, пусть и очень обоснован
но, принялись обличать его без
грамотность. В ситуации, когда 
Сталин старался подавить малей
шие попытки ревизии своих идей, 
атаковать человека, после речи 
которого о кулаках в науке на 
Втором Всесоюзном съезде кол
хозников-ударников в феврале 
1935 года корифей всех наук 
сказал: «Браво, товарищ Лысен
ко, браво!..», было верхом неос
мотрительности.

Масла в огонь подлила и еще 
одна сделанная генетиками о- 
шибка. Они сумели перетянуть на 
свою сторону сына Жданова 
Юрия, заведовавшего отделом 
науки ЦК ВКП(б). В результате 
получилось, что прислушавшийся 
к нему Андрей Жданов выглядел в 
глазах Сталина двурушником, од
ной рукой борящимся с отступни
ками, а другой помогающим им. 
К тому же Ждановы, проявляя не
допустимую самостоятельность, 
делали то, за что только что бы
ли наказаны Берия и Маленков. 
И снова «избиение» генетиков 
стало неизбежным.

Все действо было построено в 
лучших традициях театра полити
ческой интриги. Пост помощника 
главного режиссера Сталин по
ручил Маленкову, который за 
время вынужденного пребывания 
в политической тени отрастил на 
Жданова огромный клык. Загодя, 
в нарушение устава сельхозака
демии, Советом Министров 
СССР были утверждены новые 
академики, в большинстве своем 
преданные президенту ВАСХНИЛ 
Трофиму Лысенко. Перед подго
товленной в тайне сессией по
дальше от Москвы в командиров
ки были отправлены наиболее 
стойкие антилысенковцы. Как ста
ло известно из рассекреченных 
документов архива Сталина, ве
чером 27 июля 1948 года в Кре
мле отец народов и Маленков 
дали Лысенко последние указа
ния по проведению мероприятия.

юфим Денисович Лысенко был твердо убежден: 
«Генетика - продажная девка империализьма».

Заведомо приговоренным к 
общественному осуждению сто
ронникам генетики дали выпус
тить пар во время дискуссии и 
только затем нанесли главный 
удар. В заключительном слове 
Лысенко объявил, что его позиция 
поддержана самим Сталиным 
лично. Для придания этому заяв
лению весомости и убойной-силы 
в последний день сессии - 7 авгу
ста в «Правде» было опубликова
но покаянное письмо Юрия Жда
нова отцу народов. Бывший по
кровитель генетиков отрекся и от 
них, и от их «методологически по
рочной» науки. Дальнейшее со
противление было небезопасным, 
и подавляющее большинство ан- 
тилысенковцев покоилось, не от
ходя от трибуны.

«КАЖДЫЙ ВЗЯЛ СЕБЕ 
НАДЕЛ, КУР ЗАВЕЛ 
И В НЕМ СИДЕЛ»...

А продовольственный кризис 
тем временем все продолжался. 
Перестали вытрясать из крестьян 
все, до последнего зернышка, и 
пришлось начать закупать пшени
цу за границей. Генетики сменили 

у руля ВАСХНИЛ лысенковцев, но 
воз продолжал оставаться на 
прежнем месте.

Теперь, когда благодаря рынку 
пустые прилавки стали вроде бы 
воспоминанием, само существо
вание сельхозакадемии воспри
нимается как довольно нелепый 
анахронизм. РАСХН, оставаясь 
крупнейшим ^землевладельцем 
России, фактически занята в ос
новном обеспечением благоден
ствия своих членов. Как писали 
недавно отечественные СМИ и 
чего не отрицали наши источники 
в Госдуме, близкие к фракции 
КПРФ, компартия обеспечивает 
сельхозакадемии политическую 
«крышу» и бюджетное финанси
рование. А признательная акаде
мия платит за заботу сторицей, 
внося свой значительный вклад в 
предвыборные и иные фонды ком
мунистов. И вряд ли за этим сто
ит только обычный меркантиль
ный расчет: «ты - мне, я - тебе». 
Вернуться в центр общественной 
жизни сельхозакадемики могут 
исключительно вместе с коммуни
стической властью и неотдели
мым от нее продовольственным 
кризисом...

Евгений ЖИРНОВ.

ЗНАЙ НАШИХ!

К ШТЫКУ ПРИРАВНЯЛИ ТРУБУ
«ГАЗПРОМ» РАСШЕВЕЛИЛ В «ОБОРОНКЕ» ТЕХ, КТО ОБЯЗАН ДЕЛАТЬ ВЫВОДЫ ИЗ БАЛКАНСКОГО КРИЗИСА

Когда члены комиссии по несо- 
стоявшемуся импичменту обвиняли 
Бориса Ельцина в развале оборон
ного комплекса, они на фоне натов
ской агрессии против Югославии яв
но тосковали по вооруженному до 
зубов Союзу. В советские времена 
даже макаронная фабрика выпус
кала свою продукцию диаметром 
7,62 миллиметра, чтобы в любой 
момент можно было начать произ
водство патронов.

Не стало исключением в этом 
смысле и образованное в 1956 году 
новгородское производственное объ
единение «Квант». Как только оно вс
лед за Ленинградом освоило произ
водство первых российских телевизо
ров «КВН», предприятие вошло в де
вятку оборонных отраслей и парал
лельно начало выпускать мобильные 
комплексы электронного противодей
ствия, предназначенные для защиты 
наземных объектов от прицельных 
бомбовых и ракетных ударов.

Август прошлого года обещал 
быть судьбоносным в истории этого 
предприятия. Во время отдыха на 
Валдае, на «Квант» мимолетом за
глянул президент. Производимые 
предприятием уникальные комплек
сы противовоздушной обороны на 
него произвели сильное впечатле
ние. Оказывается, ничего подобно
го нет даже у его друга Билла. Поэ
тому президент очень возмутился, 
узнав о том, что Министерство обо
роны практически прекратило фи

нансирование этой очень серьезной 
техники. Военные задолжали заводу 
34 миллиона рублей, и «Квант», вы
пускавший в лучшие годы 20 таких 
изделий, в прошлом году сделал 
только одно. Этот провал на страте
гическом направлении военного 
производства президент принарод
но пообещал ликвидировать. При
чем весьма оригинальным способом.

Для того чтобы в искренности 
его намерений вернуть предпри
ятию долг по оборонному заказу не 
было сомнений, президент предло
жил подать на него... в суд с требо
ванием неустойки. Он-де калач тер
тый и на основании этого иска под
ведет под ответственность прави
тельство. Оно нажмет на Министер
ство финансов. Минфин будет выну
жден перечислить необходимые 
средства Минобороны. И тогда во
енному ведомству ничего не оста
нется делать, как заплатить «Кван
ту» за поставленную технику.

Разумеется, из этой хитроумной 
схемы погашения задолженности по 
оборонному заказу ничего не вы
шло. Как популярно разъяснили ру
ководству завода в Высшем арбит
ражном суде, нижестоящая государ
ственная инстанция вины не несет, 
если в деле замешана вышестоя
щая. Так что в суд на президента 
подавать бесполезно.

На государственную поддержку 
производства гражданской продук
ции у «Кванта» не осталось никакой 

надежды и после визита на пред
приятие бывшего министра эконо
мики Якова Уринсона. Когда ему 
разъяснили, что на предприятии 
разработан телевизор с цифровой 
обработкой сигнала и «Квант» име
ет шанс стать третьим в мире про
изводителем подобной техники (пос
ле японцев и корейцев), ответ был 
ошарашивающим. А зачем, мол, 
России телевизионное производст
во? Америка же обходится импор
том. Что же нам мешает?

После того как от «Кванта» отго
родились президент и правительст
во, его судьба оказалась целиком в 
руках «Газпрома». Предприятие 
ежегодно потребляет газа на 4 мил
лиона рублей, а платить, выходит, 
нечем. Выпускаемые «Квантом» 
электронные щиты от воздушного 
нападения газовикам пока вроде не 
нужны. Но оказалось, что «Межре
гионгаз» с его новгородским филиа
лом, занимающимся сбором плате
жей за потребленное «голубое топ
ливо», в выпуске этой техники очень 
даже заинтересован. Если свои не 
берут, то на нее есть спрос за гра
ницей. Значит, предприятие может 
получить валюту и рассчитаться за 
газ «живыми» деньгами. Поэтому 
«Газпрому» нет никакого смысла 
грозить «Кванту» задвижкой. Не луч
ше ли помочь ему с материальным 
обеспечением производства?

Генеральный директора ПО 
«Квант» Геннадий Капралов за газ

промовскую схему поддержки пред
приятий, выпускающих готовую про
дукцию, ухватился, как за спасатель
ный круг. На этот год он подписал 
контракты на поставку комплексов 
противовоздушной обороны за гра
ницу. В отличие от отечественного 
«гаранта» зарубежные заказчики 
слов на ветер не бросают, и долла
ры на счет завода поступят, как толь
ко техника будет погружена на ко
рабль. Но на какие средства купить 
комплектующие узлы и детали, чтобы 
ее произвести? Оказалось, что их 
можно занять у самого... «Газпрома».

Когда Капралов назвал в «Межре
гионгазе» 17 своих основных постав
щиков, то оказалось, что все они хо
дят в должниках «Газпрома». Это об
стоятельство и легло в основу приня
той схемы взаимодействия всех пря
мых и косвенных участников произ
водства военной техники в Великом 
Новгороде. Юридически она оформ
лена в виде соглашения «Межрегион
газа» и «Кванта» о порядке прохож
дения ценных бумаг при взаиморасче
тах за поставленный газ. А на прак
тике выглядит так. «Квант» имитирует 
векселя на общую сумму задолжен
ности по газу своих поставщиков (19 
млн.руб.) и расплачивается ими за 
комплектующие. Полученный вексель 
заводы передают местным филиалам 
«Межрегионгаза». Те на указанную в 
них сумму списывают долг и направ
ляют свидетельство об этом в Москву.

Центральный «Межрегионгаз» предъ
являет все полученные векселя для по
гашения производителю готовой про
дукции. Таким образом, вместо 17 за
водов за всех «живыми» деньгами 
рассчитывается один «Квант».

Если бы это была одномомент
ная операция взаимозачета, то не 
стоило бы и огород городить. Полу
чив комплектующие, новгородцы все 
равно не смогли бы платить по обя
зательствам поставщиков. Весь 
смысл затеи с векселями и заключа
ется как раз в том, что срок их по
гашения «Квантом» наступит только 
через шесть месяцев с момента 
подписания договора с «Межреги
онгазом». Означенные в соглаше
нии 19 миллионов рублей предпри
ятие должно полностью заплатить 
до первого октября этого года, то 
есть после того, как оно получит 20 
миллионов долларов за экспорт из
готовленной им техники.

Надо еще иметь в виду, что ими
тируемые «Квантом» векселя в каче
стве платежного средства всеми уча
стниками взаиморасчетов использу
ются по номинальной стоимости. Это 
значит, что «Газпром» в данном слу
чае выступает не только в роли 
прежнего Госснаба, организующего 
за государство поставки материаль
но-технических ресурсов производи
телю военной техники, но и в качест
ве государственного банка, выдавая 
ему беспроцентный кредит.

- «Газпром» не просто утилитар
но продает газ и угрожает непла
тельщикам задвижкой, - говорит Ген
надий Капралов. - Он поднимает 
предприятия, способные хоть что-то 
продать на рынке. Сегодня, напри
мер, 17 предприятий, у которых я 
взял комплектующие, работают, над 
ними не висит долг за газ. А мы про
изводим технику и уже получаем пла
тежи от иностранных заказчиков. Ко
нечно, ненормально, что «Газпрому» 
приходится заниматься организацией 
поставок материальных ресурсов 
своим неплательщиком. Но получа
ется, что в нашей ненормальной эко
номике это чуть ли не единственный 
способ поднять производство.

О том, что «Газпром» прокачкой 
материальных ресурсов по технологи
ческим цепочкам ВПК пробил пробку 
в его финансовых потоках, свидетель
ствуют и в экономическом департа
менте оборонного комплекса Минэ
кономики. Удивительно, но выполнен
ные военные заказы в первом кварта
ле этого года профинансированы 
почти на 90 процентов. Получил от 
Минобороны оплачиваемую работу 
на весь год и «Квант». Похоже, что 
«миротворческая» миссия «Газпрома» 
в оборонном комплексе расшевели
ла наконец тех, кто должен делать вы
воды из югославского кризиса.

Евгений СПИРИДОНОВ. 
МОСКВА - НИЖНИЙ НОВГОРОД.
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ПОЕХАЛИ!

«ЧАЙКОНАВТЫ» СОБИРАЮТСЯ ПОЖИТЬ НА «МИРЕ»
КИТАЙ ХОЧЕТ СТАТЬ ТРЕТЬЕЙ СТРАНОЙ, ИМЕЮЩЕЙ СОБСТВЕННЫЙ

Несмотря на жесткий режим 
секретности и умелую «социали
стическую» цензуру, дата первого 
запуска китайского «космолета» 
сегодня известна более или ме
нее точно: 1 октября 1999-го. Ки
тай, как еще недавно Советский 
Союз, никак не может обойтись 
без «трудовых вахт» и рапортов в 
честь юбилеев. А 1 октября - не 
просто очередной коммунистиче
ский праздник, это день 50-летия 
образования КНР! На космодро
ме в Сичане уже достраивается 
стартовый комплекс для ракеты 
«Лонг Марч-2Е» (она же - «Вели
кий Поход»), на которой вскоре 
после испытательного запуска от
правится на встречу к звездам 
первый китайский космонавт.

С вероятностью 50 на 50 мож
но спрогнозировать и имя китай
ского Гагарина - скорее всего им 
будет У Цзе или Ли Цинлон. 
Именно эти два «чайконавта», 
как их уже прозвали на Западе, 
три года назад аккуратно разве
сили свои вещи в шкафу гостини
цы подмосковного Звездного го
родка и приступили к изучению 
курса общекосмической подго
товки, который проходят все кос
монавты и астронавты, стартую
щие на российских космических 
кораблях. Впрочем, официально 
этих летчиков ВВС КНР космонав
тами называть нельзя было: по 
документам они числились «инст
рукторами». Однако их прилеж
ные тренировки и параллельно 
работавшие в ЦПК многочислен
ные группы китайских медиков, 
изучавших методику подготовки 
человека к космическому полету, 
не оставляли сомнений по поводу 
того, откуда ветер дует.

«Чайконавты» оказались пар
нями крепкими, прилежными и с 
готовностью проходившими не 
только обязательную, но и не
официальную космическую «под
готовку» в сауне ЦПК со всеми 
сопровождающими этот процесс 
действиями. Контактные, улыбчи
вые, настойчивые - так характе
ризуют их инструктора. Вот толь
ко о подробностях китайской ко
смической программы они пред
почитали не распространяться.

- Да нормальные мужики, - 
сказал нам один из космонавтов, 
что на скупом языке обитателей 
Звездного означает высшую по
хвалу. И добавил: - Впрочем, по
нятно: китайцы выбирали лучших 
из лучших.

Понятно и почему Пекин из
брал советскую (российскую) ме
тодику подготовки к космическо
му полету. Если вглядеться в очер

тания последних китайских ракет, 
фото которых все-таки попали в 
специальную прессу, можно за
метить много общего с нашей 
родной ракетой «Союз». «Лонг 
Марч» венчает обтекатель с сис
темой аварийного спасения, ре
шетчатыми стабилизаторами и 
прочими хорошо нам знакомыми 
наворотами. С виду «Проект 
921» (кодовое название китай
ского космического корабля) 
очень смахивает на корабль «Со
юз». Ну а изображения трениру
ющихся «чайконавтов» подтвер
ждают: конструкция их скафанд
ров воспроизведена азиатскими 
конструкторами в идеологически 
правильном виде: вместо темно
синих элементов конструкции (та
кого они цвета на российских об
разцах) у китайцев фигурируют 
красные. Сходство это вполне 
объяснимо.

Первые ракеты взлетали из-за 
Великой Китайской стены.

Как известно, порох, а с ним и 
первые пороховые ракеты, изо
брели в Поднебесной. Было это 
чуть меньше тысячи лет назад. 
Впрочем, древние китайские ра
кетостроители ни о каком завое
вании космоса не помышляли - 
пуляли себе в небо яркие фейер
верки да стращали врага ужас
ным треском. Но, отдав дань ис
торическому приоритету, нужно 
все-таки подчеркнуть: современ
ные ракетные технологии пришли 
в Китай из «братского Советско
го Союза». В 1958 году по поста
новлению ЦК КПСС китайские 
товарищи получили от СССР две 
ракеты Р-2 (созданные КБ Коро
лева на основе немецких «Фау- 
2» времен второй мировой). В 
Пекине ракеты принимал руково
дитель Пятой академии Цянь Сю- 
есень - выпускник Массачусетско
го и Калифорнийского технологи
ческих институтов, специалист по 
системам управления и киберне
тике, назначенный Мао куриро
вать китайское ракетостроение.

Судьба Цяня - яркая иллюст
рация к тогдашней «двухполяр
ной» мировой системе. Эмигри
ровав в 1935 году в США, Цянь 
поступил в Массачусетскую «тех
ноложку», затем по настоянию 
крупнейшего ученого-аэродина- 
мика Теодора фон Кармана 
окончил курс в «Калтехе»... К 50- 
му году он становится там почет
ным гаддардовским профессором 
и одним из ведущих американ
ских ракетчиков.

Тем временем в Китае проис
ходив революция, а в США наби
рает размах «охота на ведьм». 6 

июня 1950-го агенты ФБР обви
няют годдардовского профессора 
в пособничестве коммунистам. 
Даже невзирая на то, что тот же
нат на дочери одного из крупных 
чанкайшистских военных чинов. У 
Цяня отбирают допуск к секрет
ным работам, что, естественно, 
означает отлучение от ракетных 
исследований. Через две недели 
Цянь объявляет о своем намере
нии вернуться в Китай. Тут выяс
няется, что и надо бы его выслать 
с позором как тайного коммуни
ста, но совершенно невозможно 
это сделать в силу чрезмерной 
информированности о ракетных 
секретах.

Госдеп бодался с ФБР еще 
пять лет. Цянь Сюесеня выдвори
ли на родину только 17 сентября 
1955 года. Еще через пять меся
цев Госсовет КНР получает и 
одобряет разработанный Цянем 
план развития китайского ракето
строения. Так ФБР подарило Пе
кину «китайского Королева». А 
еще спустя несколько десятков 
лет руководство китайской косми
ческой программой от выпускни
ка «Калтеха» перейдет к выпуск
нику Московского авиационного 
института. Как и у нас во време
на оны, остающемуся для широ
кой публики безымянным Главным 
конструктором.

После разрыва отношений ме
жду Хрущевым и Мао китайцы за
нялись собственными космически
ми программами. В основном, ес
тественно, в области ракетно- 
ядерных технологий. Лишь 24 ап
реля 1970 года ракета «Лонг 
Марч» вывела на околоземную 
орбиту первый китайский спутник. 
Весил он 173 килограмма и ис
правно транслировал с орбиты 
гимн «родной коммунистической 
партии» - «Алеет восход».

С тех пор китайцы вывели на 
орбиту 44 спутника. В том числе 
возвращаемые спутники-фото
разведчики, метеорологические 
аппараты «Ветер» и «Облако», 
спутники связи. Российским ра
кетчикам есть все основания за
видовать китайским коллегам. С 
1994-го китайцы выводят на гео
стационарную орбиту аппараты 
связи новой модификации, куда 
больше напоминающие совре
менные западные аппараты, чем 
до сих пор эксплуатирующиеся 
устарелые российские «Горизон
ты» и даже обновленные «Экс
прессы».

Выход китайских носителей се
мейства «Лонг Марч» на рынок 
коммерческих запусков вызвал 
живейшую озабоченность конку-
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рентов во всем мире. Эта ракета 
наряду с нашим «Протоном» и 
американской «Дельтой» стала 
основной, которую «Боинг» и 
«Моторола» использовали для 
выведения на орбиту спутников 
связной группировки «Иридиум».

В следующем веке Китай ста
нет третьей космической держа
вой мира. А может, второй?

Однако, как бы успешно ни 
развивалась ракетно-космиче
ская программа Поднебесной, в 
«короне» КНР до сих пор не хва
тало весьма существенной жем
чужины. А именно - пилотируемо
го космического запуска. В отли
чие от России, США, Европы и 
Японии, сделавших ставку на со
вместное создание и эксплуата
цию общей Международной кос
мической станции, китайцы наде
ются на собственные силы. Слухи 
о разработке в КНР пилотируе
мого космического корабля, ор
битальной станции и даже много
разового космического самолета 
- китайского «Шаттла» - будора
жили разведчиков и журналистов 
начиная с середины 70-х.

Но явный рывок в этом напра
влении китайцы сделали в начале 
90-х, и опять же не без помощи 
России. С начала 90-х в Россию 
вернулись китайские студенты и 
аспиранты. Потом на восток 
вновь пошли контейнеры с обо
рудованием. Ракетно-космиче

ская корпорация «Энергия» 
(бывшее КБ Королева) продала 
союзовский спускаемый аппарат, 
систему аварийного спасения, 
спасательные скафандры, систе
му жизнеобеспечения и, что осо
бо примечательно, стыковочные 
узлы.

Вполне возможно, передавая 
китайцам космические разработ
ки, российские фирмы рассчиты
вали на дальнейшее развитие от
ношений и, следовательно, посту
пление новых заказов в твердой 
валюте. Не случайно в 1996 году 
во время визита в Пекин Борис 
Ельцин подписал соглашение о 
сотрудничестве в- области космо
навтики, предполагающее полет 
китайского космонавта на стан
цию «Мир». Однако у китайцев, 
видимо, были собственные резо
ны и «катать» в космос собствен
ного «Гагарина» на иностранной 
технике им не по нраву. Вот если 
бы сделать свое, пусть и смахива
ющее на заграничное (тут у Ки
тая большой опыт)!.. Причем спи
сок купленного у «Энергии» наво
дит на мысль о том, что одним 
«сольным» полетом Пекин огра
ничиваться не собирается. Воз
можно, последуют групповые по
леты и, вполне возможно, созда
ние собственной орбитальной 
станции. (Вот будет обидно, если 
китайцы запустят свой комплекс 
тогда же, когда Россия утопит 
свой!) Впрочем, возможен и вари

ант совместной эксплуатации 
«Мира», если он доживет на ор
бите до этой поры.

Есть утечки и о других китай
ских космических разработках. 
Например, о неких крылатых ап
паратах, смахивающих на «Бу
ран» или «Шаттл». А несколько 
лет назад китайские представите
ли будировали в различных меж
дународных организациях вопрос 
изменения международного стату
са Луны: нынешний договорно
правовой режим запрещает наци
ональное присвоение отдельных 
участков лунной поверхности...

Известно, что бюджет китай
ской космической программы 
2001 года составляет 10 милли
ардов юаней (около 1,2 млрд, 
долларов). В течение ближайших 
10-15 лет Пекин планирует запу
стить в космос около 30 спутни
ков, в том числе новейшие ком
мерческие «Азиа Сат-1», «Азиа 
Сат-2» и «Азиа Пасифик». Идет 
создание ракеты-носителя, спо
собной выводить на орбиту до 20 
тонн груза (вес одного блока ор
битальной станции).

Нам же на фоне грандиозных 
планов, составленных за Великой 
Китайской стеной, сегодня оста
ется только разводить руками: 
100 миллионов долларов на про
должение полета «Мира» наскре
сти не можем...

Дмитрий СВОЙСКИЙ, 
Евгений СТРИГУНОВ.

------------------------------- КАДРЫ

ПАПА ГЛАСНОСТИ НЕ ЛЮБИТ
С первого июля для 3.000 че

ловек, работающих в админист
ративных структурах Ватикана 
наступают черные дни. Папе 
Римскому, видимо, надоела 
расхлябанность окружающих 
его священников и светских гра
ждан. Поэтому он издал специ
альное распоряжение, ужесто
чающее условия их работы. Но
вые правила, например, обязы
вают всех, кто состоит в Вати
кане на оплачиваемой службе, 
соблюдать правила приличия 
как в манере одеваться, так и 
в семейной жизни. Духовные ли
ца, к примеру, на службе долж
ны всегда быть одеты в темное 
церковное облачение.

За разглашение тайн Свя
того Престола предусмотрено

немедленное увольнение. Ио
анн Павел II запретил всем 
должностным лицам Ватикана 
любые несанкционированные 
контакты с прессой. В Пап
ской обители появление указа 
понтифика встретили без лиш
них эмоций. Зарплата в Вати
кане одна из самых высоких в 
Европе, есть еще масса льгот! 
Например, право пользования 
магазинами беспошлинной 
торговли, покупки бензина по 
сниженным ценам, дополни
тельная неделя к отпуску. Так 
что ради теплого места под 
ватиканским солнцем можно и 
язык подержать за зубами, и в 
черном походить.

Сергей ШАРАЕВ.

ГЕРОИ ДНЯ - БЕЗ ГАЛСТУКОВ
Американские фирмы, осо

бенно те, кто работает в об
ласти компьютерной техноло
гии, вводят новые, упрощен
ные правила поведения для 
персонала. Еще пять лет на
зад служащие компании «IXL» 
не могли себе позволить 
прийти в офис без галстука и 
пиджака. Сегодня эти атрибу
ты тоже присутствуют на ра
бочем месте, на вешалке в 
платяном шкафу - на всякий 
случай. Руководство компании 
поощряет раскованность под
чиненных в одежде и в обще
нии, считая, что свободная 
манера поведения лишь спо
собствует творческому полету 
мысли.

В качестве производствен
ной гимнастики разрешается 
прямо на рабочем месте пе
реброситься с коллегой мячи
ком. В компании «Вайлод- 
жикс» поощряются и более 
активные игры. Служащие мо
гут прямо в разгар рабочего 
дня спуститься на спортивную 
площадку и поиграть, к при
меру, в американский футбол.

График работы для персонала 
плавающий. Руководителю не
важно, в какое время инже
нер сделает порученную ра
боту, главное, чтобы она бы
ла сделана к нужному сроку. 
Руководство компаний назы
вает такую атмосферу «под
контрольным хаосом».

В США полагают, что та
кие новшества связаны преж
де всего с увеличившейся за 
последнее время нагрузкой 
на интеллект компьютерщиков 
и специалистов в области те
лекоммуникационных систем. 
Подсчитано, что только на ус
лугах, связанных с развитием 
Интернет, в прошлом году 
компьютерные компании за
работали около 7 млрд, дол
ларов. А через три года эта 
цифра должна возрасти до 44 
млрд. Инженеры и програм
мисты работают на износ. И в 
таких условиях «подконтроль
ный хаос» - лучшее средство 
для поднятия производитель
ности труда и сохранения ра
ботоспособности персонала.

Сергей КУЗНЕЦОВ.

ЭНЕРГИЯ

КАМЕННЫЙ УГОЛЬ 
ПОЙДЕТ В ГОРУ

Кое-кто поспешил объявить ка
менный уголь реликтовым полез
ным ископаемым, не заслуживаю
щим капиталовложений. Напрас
но: и через 20 лет потребность 
человечества в энергоносителях 
на 80 процентов будет удовлетво
ряться за счет традиционных ис
точников - нефти, газа и каменно
го угля. Таков прогноз, сделанный 
экспертами Всемирного совета по 
энергетике. Ускоренными темпа
ми, как считают, будет расти по
требление именно каменного угля: 
с ежегодных 3,3 млрд, тонн в на
стоящее время до 4,4 млрд, тонн 
к 2010 году. Главная причина - ог
ромные резервы этого топлива, 
которых населению Земли должно 
хватить на 270 лет.

По расчетам Всемирного сове
та по энергетике, мировая добыча 
угля возрастет с 3 833 млн. тонн в 
1997 году до 5 287 млн. тонн в 
2010-м, в том числе в Китае - со
ответственно с 1 352 до 2 100, 
США - с 913 до 1002, в странах 
СНГ - с 303 до 381, в ЮАР - с 
220 до 326. В пользу этого энер
гоносителя говорит и относитель
но низкая себестоимость его до
бычи. В США, к примеру, полови
на всей электроэнергии выраба
тывается на ТЭЦ с использовани
ем каменного угля (среднемиро
вой показатель - 37 процентов).

Самый главный довод против 
ставки на каменный уголь - высо
кий уровень выбросов в атмосфе
ру углекислоты, создающей «пар
никовый эффект». Однако и этот 
аргумент по мере развития совре
менных технологий постепенно те
ряет свою «убойную силу»: кпд ис
пользования угля на современных 
ТЭЦ составляет уже 45 процентов, 
то есть 300 граммов черного топ
лива на производство 1 киловатт- 
часа электроэнергии. На подходе 
новые установки, при которых кпд 
впервые перешагнет 50-процент- 
ную планку. О растущем интересе 
в мире к каменному углю может 
свидетельствовать и внешняя тор
говля: хотя сегодня на мировые 
рынки поступает всего 13 процен
тов добываемого угля, тенденция, 
если верить расчетам экспертов, 
указывает на увеличение спроса.

Сергей СЕМЕНОВ.
БОНН.

СНГ

САМОЛЕТ XXI ВЕКА ЛЕТИТ В ПЕРМЬ
Российское государственное авиапредприятие «Пермские авиалинии» стало первым покупателем 

двух ташкентских самолетов Ил-114-100, оснащенных двигателями канадской фирмы «Пратт энд Уит
ни». «Самолет XXI века», как назвали новый пассажирский «Ил» претерпел модернизацию уже в хо
де постановки его в серию. Отказ от российских авиадвигателей в пользу зарубежных позволяет но 
сорок_ процентов увеличить летный ресурс лайнера.

Евгений РОМАНОВ.
ТАШКЕНТ.

Я СТЕНЫ РАЗВЕДУ РУКАМИ
Жизнь в таких 9-этажных панельных исполинах - просто наслаждение для любителей частых пере

мен. Тут они могут двигать не только мебель, но и стены. Новая технология заменила все капиталь
ные перегородки в квартирах на передвижные. Они легче обычных, но по прочности и звукоизоля
ции им не уступают. Это жилье идеально и для любителей бракоразводных процессов. Они могут с 
точностью до сантиметра выполнить решение суда о разделе своей жилой площади. Для этого сто
ит лишь вывинтить шурупы в перегородке и снять изоляцию. В домах с «плавающими» стенами пре
дусмотрены также блага для счастливых и богатых. Квартиры на любой из лестничных площадок мож
но без особых усилий объединить в одну квартиру.

Валерий СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

НУ НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК!
Лидер Приднестровья Игорь Смирнов присвоил звание полковника епископу Тираспольскому и 

Дубоссарскому Юстиниану. «Традиция присвоения воинских званий церковным иерархам берет свое 
начало еще с петровских времен и символизирует единство задач, решаемых церковью, государст
вом и армией», - утверждает Юстиниан. «Что же касается выступлений в прессе о том, что церковь 
отделена от государства, думаю, что всегда есть формальная сторона жизни, а есть практика. Как 
бы то ни было, я принимаю полковничьи погоны во славу православной церкви».

Тимур ЕФРЕМОВ.
ТИРАСПОЛЬ.

«ВОЗВРАЩЕНИЕ «БЛУДНОГО СЫНА»
На две недели в очередной раз отложено слушание по делу выдачи швейцарскому правосудию 

властями США экс-премьера Украины Павла Лазаренко. Ему вменяется в вину «отмывание» денег, 
полученных незаконным путем. Назначена очередная дата, когда Павел Иванович предстанет пе
ред федеральным судом. Как сообщалось ранее, Швейцария выдала международный ордер на 
арест украинского депутата Лазаренко. В свою очередь Украина требует возвращения «блудного 
сына Павла», поскольку здесь тоже возбуждено уголовное дело по обвинению в хищении средств в 
крупных размерах, злоупотреблении служебным положением и утаивании средств за границей.

Елена ОСОВСКАЯ.
КИЕВ.

КАЗАХСТАН ОЖИДАЕТ ХОЛОДНОЕ ЛЕТО
Казахстанский парламент готовится принять закон об амнистии 53 тысяч 697 осужденных. На 

«свободу с чистой совестью» в первую очередь будут отпущены несовершеннолетние, женщины, ко
торые имеют детей-инвалидов, а также те граждане, которые совершили преступление по неосто
рожности. Казахстанские власти рассчитывают сэкономить на амнистии один миллиард бюджетных 
тенге. Тюрьмы республики не способны прокормить девятый, вал заключенных.

Вячеслав КОХАНОВ.
КАРАГАНДА.
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НАЙТИ КОШКУ в темной комнате
ДЕТЕКТИВ ВАЛЕРИЙ СУГРОБОВ - ДРУГ ЧЕТВЕРОНОГИХ, УШАСТЫХ И ПРЕСМЫКАЮЩИХСЯ

Когда по телефону я договари
валась с Валерием Сугробовым о 
встрече, он сказал: «Где вам будет 
удобно, но к себе домой не при
глашаю. Там вас съедят...»

- Что-что? - не поняла я.
- Да собаки и другие животные 

и дома у меня живут, пока мы их 
куда-нибудь не пристроим, • по
яснил он.

Встретились мы на нейтраль
ной территории - в машине, при
надлежащей Объединению защи
ты животных города Москвы и кур
сирующей по столице в поисках 
пропавших собак и кошек. Прав
да, и здесь были четвероногие: по
мощник Валерия Сугробова рот
вейлер Дик и еще одна собака, 
которой искали нового хозяина.

Валерий Юрьевич в свое время 
окончил Высшую школу милиции 
МВД СССР. Работал в уголовном 
розыске старшим экспертом-крими
налистом. Потом сменил профес
сию - стал заниматься животными.

Объединение защиты животных 
города Москвы, президентом кото
рого является Валерий Сугробов, 
существует с 1993 года. Работают 
там кинологи, ветеринары, бывшие 
сотрудники правоохранительных 
органов. Всего 20 человек.

- Это штатные работники, - го
ворит Валерий Сугробов. - А вне
штатных добровольных помощни
ков у нас пол-Москвы.

На базе объединения открыты 
различные подразделения, кото
рые занимаются в том числе и по
иском потерянных животных. Как 
он проходит? По городу постоян
но ездит 4-5 машин, и сотрудники 
ищут пропавших собак по живо
дерням, приютам, среди перекуп
щиков, в питомниках, проверяют 
ветеринарные заведения, выгуль
ные площадки, виварии, в которых 
проводятся опыты над животными.

Суровая правда жизни: часть 
собак доставляется в корейские 
рестораны (их сыщики тоже регу
лярно осматривают), на Люберец
кий мыловаренный завод. Харак
тер работы заставляет защитни
ков животных поддерживать кон
такты с бомжами - с теми, кто за
нимается изготовлением шапок.

Работники объединения конт
ролируют и птичьи рынки (там то
же у них есть связи). На подмос

ковных птичьих рынках (в Любер
цах, Мытищах, Химках) собаку лег
че продать, чем на московских.

Если они нашли потерянное 
животное, то отлов проводится гу
манным способом. А каждое най
денное заносится в банк данных.

По мере необходимости для 
поиска пропавшего животного со
ставляется фоторобот с имеющи
мися специфическими приметами. 
И начинается прочесывание рай
она. Одного, другого...

- Валерий Юрьевич, к вам час
то обращаются по поводу про
павших собак? - спрашиваю его.

- Как правило, в связи с их по
терями у нас все-таки не так мно
го обращений. Ведь в потере жи
вотного чаще всего бывает вино
ват сам хозяин. К нам чаще обра
щаются по найденным брошен
ным собакам или другим бездом
ным животным. А Служба спасе
ния подбрасывает нам иногда и 
таких экзотических животных, как 
кабаны, лоси, медведи, змеи...

Змеи - это особая страница в 
жизни объединения. «С ними 
страшнее и опаснее всего», - го
ворит Валерий Сугробов. Однаж
ды в Подмосковье от хозяина сбе
жала (вернее, уползла) африкан
ская кобра, и Валерию Юрьевичу 
пришлось отлавливать и водво
рять двухметровое чудовище об
ратно в клетку.

А один бойкий торговец занял
ся своеобразным бизнесом: на 
птичьем рынке продавал змей. Ло
вил гадюк, вырывал у них ядовитые 
зубы и... выдавал за миролюбивых 
ужей. Но через какое-то время у 
гадюк вырастали новые ядовитые 
зубы - и в Москве стали регистри
ровать людей со змеиными укуса
ми. Разбираться со сложившейся 
ситуацией, искать торговца этим 
опасным товаром тоже пришлось 
представителям Объединения за
щиты животных.

Был и такой случай. В центре 
Москвы стоит обычный дом. И 
вдруг его жильцы обнаружили, что 
в подвале полно змей: то ли ужи, 
то ли гадюки. Один из любителей 
экзотики привез ползучих гадов к 
себе в квартиру, а они возьми да 
и расползись. Поселились в под
вале - и трубы теплые, и вода 
есть. Иной раз выползали из под

вала на солнышко - погреться. 
Спасать жильцов от змей при
шлось работникам Объединения 
защиты животных.

Вызывали их и на отлов лосей, 
когда звери по непонятной причи
не сменили лесное раздолье на 
бетонные громады большого го
рода - пришли в Москву.

А однажды позвонил ребенок. 
«Найдите, - говорит, - мою чере
пашку. Она дома потерялась, и я 
никак не могу ее отыскать...»

Как-то обратился в объедине
ние клиент, потерявший в подмос
ковном лесу собаку. Трехдневный 
самостоятельный поиск результа
тов не дал. Позже выяснилось, что 
в лесном массиве был заброшен
ный старый колодец и собака 
провалилась в него. Хозяин прак
тически ходил над ней. Нашли и 
спасли ее профессионалы из 
Объединения защиты животных.

Еще был случай, когда спасали 
кошку, случайно забетонирован
ную рабочими в каком-то отсеке 
на стройке. А однажды кошка за
лезла на дерево, а слезть не 
смогла. Хозяин полез ее доста
вать, но упал и разбился. В доме 
горе - похороны, а кошку все рав
но с дерева снимать надо было...

Неоднократно спасателям жи
вотных приходилось работать с 
сотрудниками милиции. Реальный 
факт: в квартире было совершено 
убийство, а две собаки никого к 
трупу не подпускали. Чтобы на
чать следствие, их надо было уб
рать. И здесь на помощь пришли 
сотрудники Объединения защиты 
животных.

Иногда к ним обращаются лю
ди, казалось бы, с необычной 
просьбой: установить причину 
смерти их собаки. И тогда сотруд
ники проводят экспертизу: чем бы
ло убито животное, время наступ
ления смерти.

Есть и такое направление в де
ятельности объединения, как дрес
сура. Собаку обучают ' охранять 
объект, машину, охранять и защи
щать ребенка. Методы, которые 
применяются при обучении собак 
в МВД, используются и здесь:.хож
дение по следу, защита собаки от 
нападения на нее человека с но
жом, с пистолетом.

- У нас есть собаки, которые 
помогают нам в работе, - допол
няет Валерий Юрьевич. - Они вы
таскивают кошек и более мелких 

собак из тех мест, куда человеку 
трудно бывает добраться. Есть 
собаки, которые, натренированы 
на змей. Они действуют не хуже 
мангустов.

Как-то в одной из телепро
грамм «Время» был показан сю
жет о собачьей жизни в лондон
ском приюте. Такой жизни многие 
наши люди позавидовали бы: ме
дицинское обслуживание, корм
ление несколько раз в день, уход. 
Рассказываю об этом Валерию 
Юрьевичу. А также о том, что 
найденная на улицах Лондона 
собака может находиться в при
юте 7 дней, пока ищут ее хозяи
на. Потом ее могут продать или 
просто отдать уже новому вла
дельцу. А вообще, многие хозяе
ва там своим собакам вшивают 
под кожу датчики, и данные о жи
вотных заносятся в компьютер.

- У нас до датчиков дело, ко
нечно, не доходит. Это дорогое 
удовольствие, - вздыхает Валерий 
Сугробов. - У нас если отлавлива
ют собаку муниципальные органы, 
то держат ее до семи дней. Как 
правило, собаки не продаются, а 

уничтожаются. Таковы наши дале
ко не цивилизованные законы. Мы 
же, если не находится хозяин, дер
жим собак до тех пор, пока не 
продадим. Не от хорошей жизни, 
конечно. Нам же надо кормить 
других животных. Мы за Стаффор
да, который на рынке где-то под 
тысячу долларов стоит, можем 
взять, например, пятьдесят рублей. 
Лишь бы собака хозяина обрела.

Объединение защиты животных 
города Москвы - хозрасчетная ор
ганизация. Поэтому, конечно, ей 
нелегко.

Одна из иностранных газет, 
публикуя материал об объедине
нии, назвала ее работников наци
ональными героями. Их еще мож
но назвать одержимыми. Ну за
чем, скажите, лезть в колодец, ри
сковать собственной жизнью ради 
ротвейлера? Или доставать заму
рованную в недоступном месте 
кошку? А они лезут, спасают, ра
зыскивают...

Наталья ВАСЕНИНА.
На снимке: Валерий Сугробов 

в своей квартире в объятиях пи
томцев.

ЦЕРЕТЕЛИ 
ЗА ОГРАДОЙ

Политическим ходом, но никак 
не деловым предложением, на
звал и.о. городского головы Дне
пропетровска Иван Куличенко 
инициативу московской мэрии по
мочь в реконструкции Севасто
польского парка. Здесь похоро
нены около 40 тысяч участников 
Крымской войны, что были ране
ны при первой обороне Севасто
поля и умерли в госпиталях Ека- 
теринослава, ныне Днепропет
ровска. Юрий Лужков предложил 
разместить в мемориальном пар
ке одну из скульптур Зураба Це
ретели.

Власти Днепропетровска объ
явили о начале восстановления 
воинского мемориала. Однако 
они полагают, что очередной ше
девр Церетели вряд ли впишется 
в общую концепцию реконструк
ции мемориальных сооружений, 
построенных в конце XIX - начале 
XX века. Если скульптура и будет 
подарена, ее разместят вне тер
ритории Севастопольского пар
ка. Иван Куличенко заявил, что в 
данном случае реальной можно 
считать только финансовую по
мощь.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

СНАЙПЕР
ПОД КУПОЛОМ

Командир вертолетной эскад
рильи, дислоцирующейся в Кали
новском гарнизоне Львовской 
области, подполковник Юрий Ру- 
щак имеет за плечами богатый 
опыт действий в Афганистане, 
Чернобыле и Югославии, являет
ся признанным воздушным асом. 
А еще коллеги-авиаторы с пол
ным правом называют его снай
пером международного класса 
по части куполов. Офицер много 
раз демонстрировал ювелирное 
мастерство, ставя с помощью 
винтокрылой машины «шапки» на 
новые храмы.

Впервые Юрий Юрьевич вы
полнил по заказу такую уникаль
ную работу несколько лет назад 
в Санкт-Петербурге. Затем ему 
рукоплескали жители Торжка, Ра- 
дехова, Ивано-Франковска и 
других городов, с восхищением 
наблюдавшие за редчайшим зре
лищем. Поднимая на тросах 10- 
16-тонные купола, Рущак точне
хонько, с первой попытки наса
живает их отверстиями на 40- 
сантиметровые штыри на 50-мет
ровой высоте. Виртуозов такого 
уровня еще поискать надо.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

У! ? у J Н Ж9Ц «X ИН ОПИ ! Ж ШЙЧИН

НАШИ ХЛОПЦЫ ПРИУЧАТ УРУГВАЙЦЕВ
есть ЧЕРНУЮ ИКРУ ложками
В ПАМПАСАХ ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ ЗРЕЕТ РУССКАЯ РЫБНО-КУЛИНАРНАЯ СЕНСАЦИЯ

Там, где великая уруг
вайская река Рио-Негро де
лает поворот перед герман
ско-американской ГЭС, в ти-. 
ши эвкалиптовой рощи за
таились контейнеры из не
ржавейки с таинственной 
для гаучо (местных ковбо
ев) надписью «Живая ры
ба».

Когда смуглым рыбакам 
стали попадаться чудные 
длинноносые существа с 
панцирем на спине, ловцы 
пугались: что за чертовщина 
в Рио завелась? А это по
томки ленских осетров од
нажды сбежали в вольные 
воды. Но каким ветром бла
городную рыбу из россий
ских рек занесло за десятки 
тысяч верст на далекий кон
тинент?

Прожив десять лет в Уруг
вае, наши соотечественники 
отец и сын Медушевские ре
шили внести свежую струю в 
уныло-мясной рацион по
томков конкистадоров. Ме
стные крезы что-то слышали 
про черную икру (особо 
удачливые ее даже пробо
вали), но никто и понятия не 
имел о чудо-рыбе по имени 
«осетр». Николай Иванович 
стал продавливать через не
спешную местную бюрокра
тию проект первой в Юж
ном полушарии осетровой 
фермы. Его сын Саша - чуть 
ли не контрабандой достав
лять в уругвайскую глушь 
оборудование из России 
(местный цемент возил в на
шей же «восьмерке») и по
дыскивать достойные кадры.

Несмотря на страшный 
чиновничий скрип и общую 
окружающую лень, настыр

ные русские оттяпали в поч
ти вековую аренду 200 гек
таров бросовых земель, 
формально принадлежав
ших госэнергокомпании. Не
виданный проект так пора
зил самого президента Сан
гинетти, что он включил его 
в число приоритетных пре
зидентских программ и на 
10 лет освободил от нало
гов. Заинтригованный глава 
страны, зажимая нос рукой, 
даже прибыл разрезать лен
точку на открытие кормоце
ха для чудных рыбок из Рос
сии (абы что данное цар
ское существо не есть - по
давай дрожжево-протеино
вый «коктейль»), А после со
вершил аналогичный акт на 
открытии рыбоводного заво
дика. Мы ели уху и запивали 
аргентинским виноградным 
вином в окруженном паль
мами и эвкалиптами доме 
Миши Рогова, научного ра
ботника из астраханского 
КаспНИИРХа. Раньше Ми
ша развивал осетровую от
расль в дружественном 
Иране. И вот уже полтора 
года приучает братский 
уругвайский народ к мысли, 
что лучше осетра рыбки нет. 
Жена его уху готовит, дочь 
учит испанский и публикует
ся в аргентинских мыльносе
риальных журналах. Сам 
Миша то лечит наших пан
цирных марганцовкой от не
виданных в России болез
ней, то спасает их во время 
зимних ураганов, когда ва
лит полувековые эвкалипты 
и поднимает двухметровую 
волну на крошечном озере. 
Шефом у него - местный Ку
либин и страстный охотник 

Роман, придумавший и со
орудивший хитрый кораб
лик, на котором килограм
мовых «мальков» вывозят в 
озеро и выпускают в садки, 
где они резвятся до пяти- се
микилограммового состоя
ния...

«Эх, надо бы еще спецов 
из Астрахани, - вздыхает 
Миша, - да и рыбную муку 
на корм они тут делают из 
костей, а у нас пусть из 
бросовой, но все же рыбы. 
Зато растет осетр раза в 
два быстрее, чем на Родине: 
климат-то - субтропиче
ский...»

Несмотря на чуждые ок
ружающие условия, из 400 
тысяч икринок, перенесен
ных из подмосковного Кона
ково в спецконтейнерах в 
латиноамериканскую глушь, 
выжила и превратилась в 
бодрых мальков десятая 
часть - невиданно высокий 
для России результат! Да и 
не крадут тут осетров из 
ванночек - не подозревают 
пока местные, что живое зо
лото плещется у них под но
сом!

Саня с гордостью показы
вает горбом и потом подня
тое хозяйство. Объясняет, 
что за заозерные земли, не
обходимые для развития, 
сейчас идет напряженная 
борьба под министерскими 
коврами. Конечно, надо и 
достойный вкус у местных 
гурманов формировать. По
ка в рестораны Монтеви
део, Буэнос-Айреса и Пунта 
дель Эсте поставляют всего 
50 тонн деликатеса. Могут 
больше. Но, когда привезли 
осетра в лучший магазин

Вот уже полтора года астраханец Миша Рогов приучает 
братский уругвайский народ к мысли: лучше осетра рыбки нет!

столицы Уругвая рыбу отка
зывались брать. Когда филе 
не без труда все же «толк
нули», голову продавцы 
брезгливо собирались вы
бросить. «Эй, там кто-то 
спрашивает, не продают ли 
череп этого странного су
щества!» - заорали из тор
гового зала. «Спорим, поку
патель из России или Япо
нии - в этих цивилизованных 
странах знают, какие чуде
са можно творить из этой 
части!» - заявил Саня. Так и 

оказалось: в осетровую го
лову жадно вцепилась мини
атюрная японка, на лице ко
торой читалось блаженство 
истинного ценителя...

Несмотря на жаркий кли
мат и не вполне привычный 
корм, лично мне уругвай
ская осетринр; показалась 
достойной и мало отличи
мой от российской. А вот 
первую южноамериканскую 
черную икру попробовать 
не удалось. Оптимист Саня 

мечтает о первой ложке в 
сезоне 1999-2000. Песси
мист Миша осторожно гово
рит, что процесс получения 
полноценной икры от родив
шихся в неволе осетров мо
жет растянуться от двух до 
шести лет.

Но оба уверены: уругвай
ской черной икре быть! Дро
жи, американский деликатес
ный рынок, - русские идут!

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
Фото автора.
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